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Недавнее поздравление Пре-
зидента Ильхама Алиева, 

адресованное турецкому кол-
леге Реджепу Тайипу Эрдога-
ну в связи с Днем Республи-
ки, в полной мере относится 
и к азербайджанскому наро-
ду в соответствии с принци-
пом «Одна нация - два госу-
дарства». 

Говорят, политика - искусство 
возможного, и вообще в этой сфе-
ре нет друзей и врагов, противни-
ки с союзниками могут меняться 
местами и лишь интересы посто-
янны. Азербайджан же с Турцией 
совместно переписали даже саму 
современную историю, при этом 

общенациональный лидер Гейдар 
Алиев собственным героизмом, про-
зорливостью и недюжинной волей, 
с опорой на преданный ему народ 
доказал, что политика - искусство 
невозможного, а Баку с Анкарой 
просто обречены вывести дружбу 
на уровень нерушимого братства. 

После того, как в соответствии 
с соглашением, подписанным в 2009 
году на встрече в столице Нахчы-
ванской автономии, был создан Со-
вет сотрудничества тюркоязычных 
государств, национальное прави-
тельство посчитало, что негласных 
военно-политических связей с эт-
нически ближайшим соседом не-
достаточно, и настояло буквально 
через год на заключении «Догово-

ра о стратегическом партнерстве 
и взаимопомощи между Азербайд-
жаном и Турцией». То есть за 11 лет 
до принятия Шушинской деклара-
ции был выработан документ, ста-
тья 2-я которого гласит, что «в слу-

чае вооруженной атаки или агрессии 
третьего государства или группы 
государств каждая из сторон ока-
жет другой полномасштабную под-
держку с использованием 
всех возможностей».  3

Каждая инаугурация Пре-
зидента Азербайджана на 

протяжении двух десятилетий 
была живым отражением уве-
ренного шага, с которым страна 
прокладывает свой путь в свет-
лое будущее. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

От первых робких надежд 31 
октября 2003 года, когда за клят-
вой главы государства стояло еще 
много вопросов и ожиданий, Азер-
байджан перешел к зрелой уверен-
ности, подкрепленной масштабны-
ми преобразованиями и амбициоз-
ными проектами.

За минувшие два десятка лет 
по крупицам складывалось госу-

дарственное здание, где каждая об-
ласть - от дипломатии и экономики 
до социальной жизни и культуры - 
наполнялась новым содержанием 
и силой. Эти годы были временем 
становления зрелого государства: 
укрепления суверенитета, созда-
ния мощной армии, уверенных ша-
гов в мировой политике и развития 
стратегических экономических ини-
циатив. А главное - это был период 
созидания, когда Азербайджан не 
только наращивал свой потенциал, 
но и обретал свое лицо, вписыва-
ясь в глобальный контекст, остава-
ясь верным своим корням и ценно-
стям, руководствуясь титаническим 
политическим наследием великого 
лидера Гейдара Алиева.
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Прошедшие 26 октября в Гру-
зии парламентские выборы 

были полностью чистыми, про-
зрачными, конкурентными и де-
мократичными, заявил журна-
листам премьер-министр Гру-
зии Ираклий Кобахидзе.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

«Выборы были полностью спра-
ведливыми, свободными, конкурент-
ными, чистыми. Нет никаких про-
блем относительно открытости. Все 
всё могут перепроверить», - сказал 
Кобахидзе.

Накануне Хельсинкская комиссия 
на своей странице в соцсети X раз-
местила сообщение о том, что по-
сле парламентских выборов в Гру-
зии гражданское общество, политики 
и наблюдатели предоставили «явные 
свидетельства» того, что результа-
ты выборов не отражают воли на-
рода. В сообщении также выражена 

поддержка словам президента Гру-
зии Саломе Зурабишвили, которая 
заявила о фальсификации выборов. 

Как отметил перед журналистами 
Кобахидзе, «у заявлений Хельсинк-
ской комиссии нет цены».

Майдан отменяется
Запад в целом признал легитимность 

парламентских выборов в Грузии
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В течение длительного време-
ни мировое сообщество при-

стально наблюдало за происхо-
дящим на общественно-полити-
ческой арене Грузии. Весь спектр 
грузинской политической эли-
ты был условно дифференци-
рован на два противостоящих 
друг другу лагеря.

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

В одном ракурсе с явной электо-
ральной доминантой присутствует 
партия «Грузинская мечта - Демокра-
тическая Грузия», проповедующая 
социальный консерватизм и синкре-
тизм. В диссонирующем ему ракур-
се находится коалиция прозападных 

политических партий, символизи-
рующих мировоззренческий ком-
плекс евроатлантизма, экономиче-
ского либерализма и гражданского 
национализма.

Упомянутое противостояние 
между политическими силами ре-
спублики сразу же сказалось на по-
зиции ведущих государственно-по-
литических фигур в грузинском ис-
теблишменте. 

Президент Грузии Саломе Зура-
бишвили, являясь фанатичным но-
сителем прозападных взглядов, отра-
жающих идеи евроинтеграции Грузии 
и вступления страны в НАТО, фак-
тически координирует действия оп-
позиционного правительству страны 
антироссийского лагеря.

Альтернатива дальнейшего развития
Грузия на перепутье геополитических изменений  

Глава Исполнительной власти го-
рода Баку Эльдар Азизов проинфор-
мировал главу государства о прове-
денных здесь работах по благоустрой-
ству и реконструкции, а также об 

условиях, созданных в новом парке.
Работы по дальнейшей модер-

низации и благоустройству нашей 
столицы продолжаются параллельно 
с закладкой зеленых полос и парков.

Новый оазис в Баку
Президент Ильхам Алиев ознакомился с условиями, 
созданными в новом парке в Насиминском районе города

30 октября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Али-
ев ознакомился с условиями в новом парке, заложенном после ра-
бот по благоустройству и реконструкции на территории, располо-
женной в окружении улиц Зарифы Алиевой, Рихарда Зорге и про-
спекта Нефтяников в Насиминском районе Баку.
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Мощные, ведущие и стабильные 
Тандему Азербайджан-Турция доверяют во всем мире 

Век силы и созидания
15 октября 2003 года азербайджанский народ 
проголосовал за мир, спокойствие, прогресс, 

развитие, созидание, стабильность

По мере приближения 29-й сес-
сии Конференции сторон 

Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) ан-
тиазербайджанские силы уси-
лили нападки на нашу страну, 
используя при этом заезжен-
ную пластинку о так называе-
мом нарушении прав человека.

Октай СУЛТАНОВ

COP29 - одно из событий перво-
степенной важности в современном 
мире, которое собирает государства, 
специалистов и волонтеров для об-
суждения глобальных проблем из-
менения климата. А потому неуди-
вительно, что проведение этого ме-

роприятия в столице Азербайджана 
так беспокоит его недоброжелате-
лей, которые прямо-таки из кожи 
вон лезут в тщетных попытках вос-
препятствовать этому.                               

Особое рвение проявляют такие 
организации, как Human Rights Watch 
и Freedom House, которые в откры-
тую демонстрируют свою проармян-
скую позицию. Атаки ведутся непо-
средственно сотрудниками армян-
ского происхождения, работающими 
в этих организациях. В то же время 
эти структуры поддерживают не-
прикрытые расистско-национали-
стические нападки армянских ак-
тивистов. 

Один в поле воин
Азербайджан уверенно противостоит 
нападкам коллективного Запада

 4  5



Актуально
2 Бакинский рабочий

четверг, 31 октября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Новый оазис в Баку
Еще в своей инаугурационной 

речи 31 октября 2023 года Прези-
дент Ильхам Алиев заявил: «15 ок-
тября азербайджанский народ при-
шел на избирательные участки и от-
дал свои голоса за политику Гейдара 
Алиева. Он проголосовал за мир, спо-
койствие, прогресс, развитие, созида-
ние, стабильность. В Азербайджане 
нет альтернативы этой политике».

Эпоха президентства Ильхама 
Алиева, начавшаяся в 2003 году, ста-
ла фундаментальным периодом, пре-
вратившим Азербайджан в устой-
чивую, независимую и развиваю-
щуюся страну с четкой стратегией 
на будущее. 

С первых дней на посту Прези-
дента Ильхам Алиев взял курс на 
укрепление суверенитета и терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана, формирование мощного наци-
онального государства, способного 
ответить на вызовы XXI века. Он не 
стремился к сиюминутным триум-
фам и молниеносным решениям; на-
против, его мудрая и прагматичная 
политика строилась на принципах 
последовательной подготовки, ди-
пломатии и стратегического терпе-
ния, что обеспечило фундаменталь-
ную и долгосрочную победу, золо-
тыми буквами вписавшую его имя 
в историю Отечества. 

Поэтому в календаре Азербайд-
жана дата 15 октября 2003 года ста-
ла вехой, символизирующей начало 
новой эпохи. Этот день объединил 
и укрепил нацию, заложив основы 
для будущего Азербайджана. При 
поддержке общенационального ли-
дера Гейдара Алиева, чье политиче-
ское и моральное наследие глубо-
ко укоренилось в сердцах граждан, 
Президент Ильхам Алиев уверен-
но начал путь к устойчивому раз-
витию и укреплению суверенитета 
страны. В ответ на вызовы време-
ни Президент Ильхам Алиев, за-
ручившись широкой поддержкой 
азербайджанского народа, принял 
на себя историческую ответствен-
ность, нацелившись на модерниза-
цию, устойчивость и независимость 
Азербайджана.

Этот мандат доверия отражал не 
только преданность народа и его на-
дежды на стабильность и процвета-
ние, но и ясное понимание того, что 
преемственность - это ключ к укре-
плению позиций Азербайджана на 
мировой арене. Президент Ильхам 
Алиев, получив поддержку 76% изби-
рателей, получил импульс к реализа-
ции тех стратегических задач, кото-
рые лежали в основе его предвыбор-
ных обещаний и воли самого народа: 
экономического возрождения, соци-
альной справедливости и открыто-
сти к международному сотрудниче-
ству. События 2003 года стали свиде-
тельством непрерывности и глубины 
азербайджанской государственности, 
когда, сочетая наследие прошлого 
с амбициями будущего, Азербайд-
жан стремился занять свое место на 
глобальной карте мира. 

Неспроста 1 октября того же года 
великий лидер в поддержку своего 
политического преемника заявил: 
«Он является высокоинтеллекту-
альной, энергичной и инициативной 
личностью с прагматичным мышле-
нием, прекрасно разбирающейся в со-
временной мировой политике и эко-
номике. Заверяю вас в том, что как 
Ильхам Алиев, так и партия «Ени 
Азербайджан» впредь, тесно сплотив 
вокруг себя самых достойных сыно-
вей и дочерей нашего народа, мно-
гое сделают на пути развития Азер-
байджанского государства и благо-
получия нашего народа. Верю, что 
с вашей помощью и при вашей под-
держке Ильхам Алиев сможет завер-
шить судьбоносные вопросы, планы, 
которые мне не удалось довести до 
конца. Я верю ему как самому себе 
и возлагаю большие надежды на его 
будущее».

Этих слов было достаточно, что-
бы уверенно пойти на выборы и еди-
нодушно проголосовать за кандида-
туру Ильхама Алиева…

Первый период президентства 
Ильхама Алиева (2003-2020 гг.) был 
ознаменован подготовкой к возвра-
щению оккупированных территорий 
и укреплению государственности. За 
эти 17 лет под руководством главы 
государства Азербайджан добился 
значительных успехов в экономике, 
дипломатии и развитии националь-

ных институтов. Экономическая ста-
бильность стала ключевым направле-
нием его политики: усиление нефте-
газового сектора и диверсификация 
экономики заложили прочный фи-
нансовый фундамент для страны. 
Сегодня Азербайджан - независи-
мый от внешних кредитов и влияния 
экономический субъект, чьи резер-
вы выросли многократно, обеспечив 
государству устойчивость и возмож-
ность самостоятельно строить свое 
будущее.

В 2003 году, вступив в должность 
президента, Ильхам Алиев принял 
страну довольно стабильной, о чем 
и заявил в своей речи: «Азербайджан 
получил всестороннее развитие, его 
экономика укрепляется. В Азербайд-
жане проводятся экономические ре-
формы. Благодаря этим реформам 
наша страна за короткое время обе-
спечила развитие своей экономики. 
Важнейший показатель экономики 
- внутренний валовой продукт за 
последние пять лет ежегодно уве-
личивается на 10 процентов, уро-

вень инфляции составляет 2 про-
цента, в то время, как десять лет 
назад уровень инфляции составлял 
1600 процентов».

Но даже при этом Президент  
Ильхам Алиев знал, что перед ним 
стоят новые задачи, которые он дол-
жен будет решить на протяжении 
последующих лет…

В поствоенный период руко-
водства Азербайджаном Президент 
Ильхам Алиев уделяет особое вни-
мание не только укреплению обо-
роноспособности страны, но и стре-
мительному развитию ее экономи-
ки, инфраструктуры и социальных 
программ. Сегодня Азербайджан вы-
ступает ярким примером устойчиво-
го развития и модернизации не толь-
ко в регионе, но и в мире. Страна, 
обладающая богатыми природны-
ми ресурсами, грамотно распоряжа-
ется своим потенциалом, используя 
доходы от экспорта нефти и газа для 
реализации масштабных проектов, 
которые задают высокие стандарты 
в различных сферах. Благодаря этой 
стратегии Азербайджан достиг зна-
чительных успехов в экономике, став 
стабильным источником энергоре-
сурсов для Европы и инициатором 
крупных энергетических проектов, 
таких как Трансанатолийский газо-
провод (TANAP) и Южный газовый 
коридор, которые укрепляют энер-
гетическую безопасность не только 
на региональном, но и на глобаль-
ном уровнях.

Понимая необходимость перехода 
к устойчивой энергетике, Президент 
Ильхам Алиев инициировал проекты 
в области «зеленой» энергетики, что 

стало важной частью новой страте-
гии Азербайджана. Страна стремит-
ся к значительному снижению угле-
родного следа, планируя расширение 
проектов по развитию альтернатив-
ных источников энергии - солнечной, 
ветряной, гидроэнергетики. Эти ини-
циативы открывают новые горизон-
ты для Страны огней, предоставляя 
ей возможность не только снизить 
свою зависимость от нефти и газа, 
но и стать ведущим игроком миро-
вой «зеленой» экономики. COP29, 
который состоится в Баку, симво-
лизирует стремление Азербайджана 
внести вклад в глобальную борьбу 
с изменением климата и продемон-
стрировать прогресс страны в эколо-
гических реформах, тем самым укре-
пляя ее позиции на международной 
арене как ответственного экологи-
ческого лидера.

Кроме того, в социальной сфере 
были проведены фундаментальные 
и многогранные реформы, направ-
ленные на улучшение жизни населе-
ния. Новые больницы и школы, про-
граммы социальной поддержки, под-
держка молодежи и пожилых людей 
стали основой для построения каче-
ственного и доступного образования 
и здравоохранения. Это позволило 
Азербайджану создать прочную базу 
для будущих поколений и обеспечить 
высокий уровень жизни гражданам. 
Особое внимание уделено развитию 
освобожденных земель, где ведутся 
широкомасштабная реконструкция 
инфраструктуры, строительство со-
временных городов и сел. Проекты по 
восстановлению и сохранению куль-
турного наследия Карабаха подчер-
кивают значение региона для укре-
пления азербайджанской идентично-
сти и восстановления исторической 
справедливости.

В то же время во внешней поли-
тике Азербайджан добился впечат-
ляющих успехов, заняв статус неза-
висимого, активного и уважаемого 
участника международного сообще-
ства, с мнением которого считаются 
сильные мира сего. Президент Ильхам 
Алиев выстроил тесные связи с ве-
дущими мировыми державами, став 
мостом между Западом и Востоком. 
Баку регулярно принимает важные 
международные форумы и конфе-
ренции, экономические и культур-
ные саммиты. Азербайджан стал пол-
ноправным членом ряда влиятель-
ных международных организаций 
и приобрел статус страны, способ-
ствующей мирным решениям кон-
фликтов и продвижению региональ-
ной безопасности и стабильности.

Таким образом, победа в Кара-
бахе, за которую Президент Ильхам 
Алиев боролся почти два десятиле-
тия, явилась итогом долгосрочной 
политики, основанной на твердых 
принципах и ценностях. Президент 
Ильхам Алиев открыл новую эру - 
эру возрождения освобожденных 
территорий, восстановления исто-
рических поселений и культурно-
го наследия Карабаха. Этот этап 
требует не меньшего уровня ответ-
ственности и решимости, чем пре-
дыдущие. И благодаря стратегиче-
скому видению Президента Ильха-
ма Алиева Азербайджан уверенно 
движется к сильному и независи-
мому будущему, став символом ста-
бильности и процветания в регионе 
и достойным примером для мирового  
сообщества.

Век силы и созидания

 Еще одним таким местом отды-
ха является новый парк, созданный 
по указанию Президента Азербайд-
жана на территории Насиминско-
го района.

За короткое время в парке созда-
ны прекрасные условия для эффек-
тивной организации досуга жителей 
и гостей. На территории парка про-
ложены пешеходные дорожки, отве-
чающие современным требованиям, 
проведены работы по озеленению 
и освещению, установлены совре-

менные скамейки, создана детская 
развлекательная зона.

В последние годы в соответствии 
с поручениями и указаниями Прези-
дента Ильхама Алиева в Баку увели-
чивается объем строительных работ. 
Создание современнейших парков 
и новых зеленых полос для отдыха 
жителей столицы и прибывающих 
в страну туристов, реставрация об-
разцов древней архитектуры в Баку, 
строительство и ввод в пользование 
современных зданий свидетельству-
ют о расширении масштабов сози-
дательной работы в стране.  Заклад-

ка в «Год солидарности во имя зеле-
ного мира» новых парков и зеленых 
полос, строительство современной 
инфраструктуры по оказанию услуг 
населению направлены на превраще-
ние Баку в один из красивейших го-
родов мира. Новый парк станет от-
личным местом для отдыха жителей 
столицы. Создание нового парка име-
ет особое значение и с точки зрения 
вклада в работу, проводимую в рам-
ках «Года солидарности во имя зеле-
ного мира», объявленного в нашей 
стране, которая в следующем меся-
це примет COP29. 1
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30 октября состоялась рабочая 
встреча с Агентством Азербайд-
жанской Республики по разми-
нированию (ANAMA) с участи-
ем доноров и партнеров Фонда 
возрождения Карабаха (ФВК).

В мероприятии, организован-
ном для поддержки деятельности 
ANAMA в процессе разминирования 
территорий, являющемся одной из 
крупнейших предстоящих задач для 
ускорения реализации плана Вели-
кого возвращения, приняли участие 
официальные лица, депутаты, доно-
ры и партнеры Фонда возрождения 
Карабаха, представители масс-медиа.

Председатель правления Фонда 
возрождения Карабаха Рахман Гад-
жиев сказал, что мины, установлен-
ные армянами на освобожденных 
от оккупации территориях, явля-
ются серьезным препятствием для 
строительно-восстановительных ра-
бот, проводимых на этих землях. Он 
подчеркнул важность проявления 
солидарности со стороны каждого 
в решении этой проблемы: «Орга-
низация работ по восстановлению 
и реконструкции на наших террито-
риях, освобожденных от оккупации 
в результате великой Победы в Оте-
чественной войне, возрождение Ка-
рабаха является одной из важных 
задач, стоящих сегодня перед всей 
азербайджанской общественностью 
и государственными структурами. 
Однако мины, установленные на 
этих территориях армянскими ок-
купантами, серьезно препятствуют 
ускорению строительно-восстанови-
тельных работ в Карабахе, и в то же 
время возвращению находившихся 
в изгнании из родных очагов на про-
тяжении 30 лет вынужденных пере-

селенцев в свои дома и к повседнев-
ной жизни. Актуальность и масштаб 
этой проблемы требуют мобилиза-
ции большего количества ресурсов 
для решения проблемы мин, а так-
же солидарности всех членов обще-
ства в этом деле».

Председатель правления ОАО 
«Азерлотерея» Осман Каракуш так-
же подчеркнул важность оказания 
поддержки работам, проводимым 
в направлении восстановления и раз-
минирования освобожденных от 
оккупации территорий не только 
государственными структурами, 
но и компаниями.

Председатель правления ANAMA 
Вугар Сулейманов подробно проин-
формировал о проводимых опера-
циях по разминированию на осво-
божденных от оккупации террито-
риях.

Затем с целью внесения свое-
го вклада в разминирование осво-
божденных от оккупации террито-
рий и ускорения процесса Великого 
возвращения, три минно-розыск-
ные собаки, приобретенные ОАО 

«Азерлотерея» при посредничестве 
Фонда возрождения Карабаха, были 
переданы в дар ANAMA. Сертифи-
каты в связи с этим главе ANAMA 
В. Сулейманову вручили председа-
тель правления Р. Гаджиев и руково-
дитель «Азерлотереи» О.Каракуш.

На мероприятии ОАО «Азерлоте-
рея» был вручен специальный «Благо-
дарственный сертификат», а компани-
ям Caspian Event Organizers и R Group 
Holding - «Сертификат пожертво-
вания» за поддержку деятельности 
Фонда возрождения Карабаха.

Отметим, что в ходе встречи ее 
участникам был продемонстрирован 
видеоролик, посвященный проектам 
и мероприятиям, реализуемым Фон-
дом возрождения Карабаха, строи-
тельно-восстановительным работам, 
проводимым на освобожденных от 
оккупации территориях, предостав-
ленной в дар ANAMA машине раз-
минирования Revival P, приобретен-
ной местными предпринимателями 
посредством Фонда возрождения 
Карабаха в прошлом году, а также 
деятельности ANAMA.

Солидарность - залог успеха
Организована рабочая встреча, посвященная минной проблеме
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Да и следующая статья соглаше-
ния предусматривала уже в ту пору 
тесное сотрудничество в оборонной 
и военно-технической сфере - как раз 
тогда Азербайджан выводил мощно-
сти отечественной оборонной про-
мышленности на экспортный уро-
вень, а потому содействие братской 
страны была как нельзя кстати. 

Тем же документом были пред-
усмотрены совместные действия по 
устранению угроз и вызовов нацио-
нальной безопасности, а в соответ-
ствии с совместным заявлением, при-
нятым главами государств и ратифи-
цированным обоими парламентами, 
впервые был создан Совет стратегиче-
ского сотрудничества высокого уров-
ня между Азербайджаном и Турци-
ей. Фигурой умолчания являются 
торгово-экономические, транспор-
тно-коммуникационные отношения, 
которые не просто развиваются по 
восходящей линии, но и реально ин-
тегрируются из года в год. И это не 
только проекты стратегического не-
фтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан 
мощностью 50 млн т в год с перспек-
тивой расширения, газопровода Ба-
ку-Эрзурум, «Южного газового ко-
ридора» с экспортными ответвлени-
ями ТАNАР и TAP, разветвленными 
интерконнекторами вплоть до Цен-
тральной, Южной и Юго-Восточной 
Европы, сдача в эксплуатацию и ре-
конструкция железнодорожной ма-
гистрали Баку-Тбилиси-Карс, с целью 
пятикратного увеличения грузопото-
ка. Братская страна прочно лидиру-
ет в импортных позициях Азербайд-
жана (в экспорте пока лавры у Евро-
союза), являясь первым зарубежным 
инвестором в ненефтяной сектор от-
ечественной экономики. Более того, 
многие тысячи турецких бизнесменов 
с успехом открыли и развивают здесь 
свои малые и средние предприятия, 
считая Страну огней родным домом. 

В свою очередь официальный Баку, 
используя солидные финансовые ре-
сурсы от поступления «нефтедолла-
ров», все чаще выступает в качестве 
крупного инвестора на территории 
братского государства посредством 
Государственной нефтяной кампании 
(SOCAR). Достаточно там и частных 
вложений местных предпринимателей, 
а единственный зарубежный телека-
нал, который транслируется в нашей 
стране на общенациональных сред-
них частотах (метровый диапазон), 
- это общественный TRT-1. 

Есть еще один момент: по плот-
ности сети и охвату обучающихся ту-
рецкие учебные заведения занимают 
здесь лидирующие позиции наряду 
с аналогичными русскоязычными за-
ведениями, демонстрируя устойчивую 
тенденцию к росту. По статистике, 
тысячи азербайджанских студентов 
поступают в университеты братской 
страны, причем не только по прави-
тельственной программе, но и само-
стоятельно. 

Впрочем, почти с такой же ин-
тенсивностью наблюдается обрат-
ный процесс - молодые турки «гры-
зут гранит науки» в Баку, оставаясь 
затем здесь в качестве специалистов 
и оседая даже на периферии. 

Особой строкой отметим инте-
грационную «диффузию» братско-
го взаимодействия в военно-полити-
ческой сфере, что особенно наглядно 
проявилось накануне и во время От-
ечественной войны 2020 года, когда 
Президент Реджеп Тайип Эрдоган сде-
лал историческое заявление во всеус-
лышание, чтобы не обольщались за-
ступники оккупантов. 

Об этом лучше всех поделился впе-
чатлениями Президент Ильхам Али-
ев в своей речи на параде Победы в  
Отечественной войне 10 декабря, через 
месяц после подписания трехсторон-

него Заявления о прекращении огня. 
«С первых же часов Отечественной 
войны мы почувствовали поддержку 
Турции, Президент которой, мой брат 
Реджеп Тайип Эрдоган решительно 
заявил о всестороннем содействии 
правому делу Азербайджана. Его от-
крытые, однозначные и жесткие за-
явления, что Азербайджан - не один 
и Турция всегда рядом с ним, очень об-
радовали весь наш народ. Это и есть 
проявление нашего единства, неру-
шимого братства. Высокого уровня 
однозначная политическая, дипло-
матическая и моральная поддержка 
вызывает чувство гордости, радуя 
каждого гражданина Азербайджана. Се-
годня, вместе присутствуя на параде  
Победы, мы еще раз демонстрируем 
наше единство не только нашим на-
родам, но и всему миру», - с гордостью 
заявил глава государства. 

И на сей раз, поздравляя братскую 
страну с Днем Республики, Президент 
Ильхам Алиев особый упор сделал на 
том, что современная Турция первый 
же год второго столетия новой исто-
рии отмечает, как мощная, ведущая 
и стабильная с политической, эконо-
мической, военной и всех других то-
чек зрения страна, завоевавшая вы-
сокий авторитет и доверие на между-
народной арене, с которой считаются 
все оппоненты при решении глобаль-
ных вопросов. 

«Все успехи могучей Турции, став-
шей центром силы в мире, радуют 
и вдохновляют нас не меньше, чем 
наши собственные успехи. Сегодня 
мы испытываем чувство большой 
гордости от того, что азербайджа-
но-турецкие отношения находятся 
на самой высокой вершине, от нашего 
несокрушимого братства. Наши ди-
намично и активно развивающиеся 
исключительные межгосударствен-
ные связи, составляющие основу ре-
гионального сотрудничества, игра-
ют роль важного фактора для всей 
Евразии, внося большой вклад в раз-
витие, мир и безопасность в регионе». 
Эти слова признанного лидера ново-
го поколения должны раскрыть глаза 
всем заинтересованным игрокам на 
постсоветском пространстве, пыта-
ющимся сыграть втемную, без учета 
законных интересов Баку и Анкары, 
а если оглянуться на новые реалии, 
то и ряда столиц стран Центральной 
Азии, усиливающих и без того креп-
нущие позиции тюркского мира. 

Кстати, очередной, 11-й саммит три 
года как материализованной и став-
шей институциональной Организа-
ции тюркских государств состоит-
ся буквально через неделю в столи-
це Кыр гызстана Бишкеке. А с учетом 
того, что с 1 июля Венгрия со стату-
сом наблюдателя в ОТГ приступила 

к полномочиям президента Совета 
Евросоюза, это в перспективе прида-
ет большее влияние тюркскому миру 
на всем пространстве Евразии. 

И это не случайно, так как уже се-
годня общность этнически братских 
народов охватывает обширную гео-
графию, на которой проживают око-
ло 250 млн человек, а если обратить 
внимание на опоясывающее распо-
ложение стран - членов организации, 
простирающихся от Китая до центра 
Евросоюза, можно увидеть, что они 
образуют целостный транспортный 
маршрут с Востока на Запад, имену-

емый в экспертных кругах Средним 
коридором. В разное время его назы-
вали по-всякому, и каждый раз, как 
только усиливалась диспозиция су-
веренных государств постсоветско-
го пространства по ту сторону Кас-
пия, Ташкент и Астана не на словах, 
а на деле обозначали стратегическую 
близость инициатив Баку и Анкары, 
что особенно проявилось по итогам 
победоносной Отечественной войны, 
окончательно закрепившись после 
проведения точечной антитеррори-
стической операции 19-20 сентября 
прошлого года. 

Цивилизационный конфликт в са-
мом центре континента, вконец раз-
горевшийся более 2,5 лет назад, с со-
путствующими тотальными санкци-
ями коллективного Запада к России, 
и вовсе создал новую геополитиче-
скую ситуацию, когда Стране огней 
и пространству ОТГ по факту не ста-
ло альтернативы на маршруте Сред-
него коридора. 

Президент Ильхам Алиев на це-
ремонии инаугурации по итогам вне-
очередных выборов главы государства 
14 февраля еще раз подтвердил важ-
ность единства тюркских государств 
и взаимной деятельности этих стран 
следующими словами: «Тюркский мир 
- это большая семья. Учитывая на-
циональные интересы друг друга, мы 
должны и впредь оказывать взаим-
ную поддержку, проявляя всемерную 
солидарность. Наряду с политической, 
экономической, торговой, культур-
ной, транспортной, энергетической, 
сельскохозяйственной, туристиче-

ской сферами, сектором цифровой 
трансформации мы также должны 
активизировать наше сотрудниче-
ство в таких областях, как безопас-
ность, оборона и оборонная промыш-
ленность. Я хочу четко сказать, что 
для нас приоритетом является про-
должение работы в рамках Организа-
ции тюркских государств, - это глав-
ная международная организация для 
нас, потому что у нас нет другой се-
мьи, кроме тюркского мира. И мы го-
товы приложить совместные усилия, 
чтобы ОТГ стала уважаемым в мире 
важным глобальным центром силы». 

Это мнение, высказанное главой 
государства, сегодня находит отраже-
ние даже в сухих статистических по-
казателях. Так, обладая общей площа-
дью в 4,8 млн кв. км, совокупным ВВП 
более чем $1,4 трлн (примерно 2,5% 
мирового валового продукта), при-
мерно столь же внушительным вну-
тренним торговым оборотом, братские 
тюркские государства имеют огром-
ный экономический, транспортный 
и демографический потенциал, энер-
гетические ресурсы, наращивая при 
этом технологические возможности, 
в том числе, современного военного 
строительства. А потому не случайно 
в результате дальновидной политики 
Президента Азербайджана по всему 
периметру нашей страны создана со-
временная транспортно-логистиче-
ская инфраструктура, в том числе, 
с учетом автомобильных, морских, 
авиационных и железнодорожных 
перевозок. На это указывают и на-
растающие из года в год цифры роста 
объемов грузоперевозок по Средне-
му коридору. Так, в январе-сентябре 
по Транскаспийскому международ-
ному транспортному маршруту сово-
купно было перевезено грузов почти 
вдвое больше по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года - до 
более чем 2,7 млн тонн, и эта тенден-
ция продолжает быть актуальной. 

Безусловно, упомянутый темп 
сказался и на экономических связях 
Азербайджана с братскими страна-
ми. Так, по итогам прошлого года вза-
имный товарооборот Страны огней 
с членами ОТГ увеличился на 70% по 

сравнению с минувшим циклом, чуть 
превысив отметку $9 млрд (за этот пе-
риод товарооборот рос неравномер-
но, причем позиции «догоняющих» 
Туркменистана и Кыргызстана уси-
ливались в 4 и 5 раз соответственно), 
а это значит, что намеченная на бли-
жайшие годы цель довести товароо-
борот с тюркскими государствами до 
$15 млрд вполне достижима. 

Нацеленность официального Баку 
на максимальное объединение ин-
тересов тюркского мира позитивно 
воспринимается прежде всего в брат-
ской Турции - все ведущие телеканалы, 
газеты, информационные агентства 
и порталы дружно и широко освети-
ли поздравительное послание Пре-
зидента Ильхама Алиева по случаю 
101-й годовщины Дня Республики. 
Мало того, что ими приведен полный 
текст послания в адрес друга и брата 
Президента Реджепа Тайипа Эрдогана 
с особым упоминанием всего турец-
кого народа, наибольшее внимание 
акцентировано на несокрушимости 
братства двух стран, вносящих неоце-
нимый вклад в развитие, мир и безо-
пасность в регионе: «Верю, что азер-
байджано-турецкое стратегическое 
союзничество, черпающее силу из на-
шей общей истории, богатых нацио-
нально-духовных ценностей, братства 
и единства двух народов, нашими со-
вместными усилиями будет и впредь 
углубляться и укрепляться в соот-
ветствии с принципом «Одна нация 
- два государства».

И это дорогого стоит, так как после 
прошлогоднего выкорчевывания се-
паратизма в Карабахе фундаменталь-
ный тандем Азербайджана и Турции 
имеет настолько высокий междуна-
родный авторитет и доверие по обе 
стороны Атлантики, что считается 
самым образцовым за всю современ-
ную послевоенную историю. А парал-
лельно выдвинутые по итогам Отече-
ственной войны 2020 года совмест-
ные инициативы официального Баку 
и Анкары по созданию на территории 
Южного Кавказа зоны экономическо-
го сотрудничества и безопасности по 
общепризнанной формуле «3+3» мо-
гут дать новые возможности не толь-
ко для региональной «шестерки», но 
и для десятков государств материка, 
особенно в сфере открытия новых 
транспортных коридоров из Азии в Ев-
ропу, а при желании и обратно. Опи-
санные подробно возможности марш-
рутов через Каспий позволят значи-
тельно сократить время и стоимость 
транспортировки грузов и дать воз-
можность экономического развития 
не только тюркского мира и союзной 
нам Грузии, но даже соседней Арме-
нии, которая своей недальновидной 
политикой экспансии и территориаль-
ных претензий к ряду сопредельных 
государств загнала себя в геополити-
ческий тупик «имени тиграна вели-
кого и армянского геноцида». 

Официальный Иреван, полага-
ем, в скором времени, тоже начнет 
просчитывать собственный интерес 
в геополитическом раскладе, не огля-
дываясь на реваншистские настрое-
ния, подогреваемые извне. Особенно 
эта тенденция видна по уровню укре-
пляющегося азербайджано-турецкого 
стратегического союзничества, чер-
пающего силу из общей истории, бо-
гатых национально-духовных ценно-
стей, братства и единства двух наро-
дов, которое совместными усилиями 
будет и впредь углубляться и укре-
пляться в соответствии с незыбле-
мым постулатом «Одна нация - два 
государства». 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Мощные, ведущие и стабильные

Ильхам АЛИЕВ:

Верю, что азербайджано-турецкое стра-
тегическое союзничество, черпающее силу 
из нашей общей истории, богатых наци-
онально-духовных ценностей, братства 
и единства двух народов, нашими совмест-
ными усилиями будет и впредь углублять-
ся и укрепляться в соответствии с прин-
ципом «Одна нация - два государства»
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В Общине Западного Азербайд-
жана (ОЗА) состоялась встреча 
с соучредителем Сети межрели-
гиозного соседства США, пре-
зидентом Института глобаль-
ных вопросов и главным пасто-
ром церкви Northwood в Техасе 
Бобом Робертсом, вице-прези-
дентом Института глобальных 
проблем Джеймсом Ченом, со-
общили в Общине.

На встрече, в которой приняли 
участие председатель Женского сове-

та ОЗА Малахат Ибрагимгызы, заме-
ститель председателя Молодежного 
совета ОЗА Кямал Джафаров и заве-
дующая отделом по связям с обще-
ственностью Общины, руководитель 
телеканала Западного Азербайджана 
Ульвия Зульфигар, гостям была пре-
доставлена информация о реалиях 
в связи с Западным Азербайджаном, 
о том, что наши соотечественники за 
прошедшее столетие подверглись по-
этапной депортации из родных мест.

Малахат Ибрагимгызы рассказала, 
что после этих депортаций было унич-

тожено богатое материально-культур-
ное наследие западных азербайджан-
цев, оставшееся на их родине, в том 
числе более 300 мечетей, дворцов, 
крепостей и караван-сараев, около 
500 кладбищ.

Кямал Джафаров отметил, что раз-
рушение Арменией мечетей и клад-
бищ выходит за всякие рамки и с точ-
ки зрения религий. 

Ульвия Зульфигар подчеркнула, 
что поддержка справедливого дела 
западных азербайджанцев во всех 
странах мира, в том числе и в США, 

имеет важное значение, и необходи-
мо сотрудничество в направлении 
реализации права на возвращение, 
вытекающего из норм и принципов 
международного права.

Боб Робертс, говоря о Западном 

Азербайджане, отметил, что теперь 
получил более подробную и достовер-
ную информацию об истинной сути 
вопроса. Он также подчеркнул высо-
кий уровень толерантности в Азер-
байджане.

Свет надежды
В Общине Западного Азербайджана состоялась встреча с делегацией США

На передовой  
цифровой  

безопасности

Баку представлен  
на международной  

конференции

Делегация Государственной служ-
бы специальной связи и инфор-
мационной безопасности (ГСС-
СИБ) приняла участие в работе 
16-й ежегодной конференции 
Центров по борьбе с компью-
терными инцидентами Органи-
зации исламского сотрудниче-
ства (OIC-CERT), состоявшейся 
в рамках «Недели кибербезопас-
ности-2024», организованной 
в Маскате - столице Султана-
та Оман, сообщили в ГСССИБ, 

Мероприятие, посвященное теме 
«Кибербезопасность как движущий 
фактор цифровой экономики», было 
организовано с целью расширения 
сотрудничества между членами OIC-
CERT и другими структурами в этой 
сфере, а также развития глобальной 
кибербезопасности.

Представитель ГСССИБ Мурад 
Балаев, выступая на панельной сессии, 
посвященной теме «Новые техноло-
гии, появляющиеся в сфере кибер-
безопасности», рассказал о проделан-
ной в Азербайджане работе в направ-
лении кибербезопасности и охраны 
критической инфраструктуры, дея-
тельности Центров по борьбе с ком-
пьютерными инцидентами и Опе-
рационного центра безопасности, 
а также реальных примерах и опы-
те применения решений на основе 
искусственного интеллекта, наряду 
с кибербезопасностью, как инстру-
мента кибератак.

В конференции приняли уча-
стие свыше 600 представителей из 
60 стран.

Тюркская  
солидарность

В Анкаре обсудили  
сотрудничество тюркских 

государств в сфере труда 
и социальной защиты

В Анкаре состоялся «круглый 
стол» на тему сотрудничества 
тюркских государств в сфере 
труда и социальной защиты, со-
общили АЗЕРТАДЖ со ссылкой 
на Министерство труда и соци-
альной защиты Турции.

На открытии «круглого стола» 
выступил глава ведомства профес-
сор Ведат Ишыкхан.

Турецкий министр привлек вни-
мание к значимости, которую при-
дает Президент Реджеп Тайип Эр-
доган Организации тюркских госу-
дарств (ОТГ).

Он выразил уверенность в том, 
что совместные усилия лидеров стран 
ОТГ позволят сформировать сильную 
платформу взаимодействия и ста-
нут залогом сближения тюркских 
государств.

Ишыкхан назвал «круглый стол» 
в турецкой столице очередным ша-
гом на пути к реализации совмест-
ных проектов ОТГ. «Мы стремим-
ся к укреплению системы социаль-
ной защиты, разработке стратегий 
совместных шагов по защите прав 
трудящихся. Все это в итоге спо-
собствует улучшению жизни насе-
ления наших стран», - сказал гла-
ва ведомства.

В обсуждениях приняли участие 
генсек ОТГ Кубанычбек Омурали-
ев, министр труда и социальной за-
щиты Азербайджана Сахиль Бабаев, 
министр труда и социальной защи-
ты ТРСК Садык Гардияноглу и др.
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В качестве примера можно при-
вести статью армянской национа-
листки Шейлы Пайдан со злост-
ными нападками на Азербайджан 
в Newsweek, которую поддержала 
Freedom House. В унисон ей вторит 
помощник госсекретаря США по 
вопросам демократии, прав чело-
века и труда Дафна Рэнд, которая, 
выступая на Варшавской конферен-
ции по человеческому измерению, 
озвучила очередные провокацион-
ные заявления в адрес Азербайджа-
на. Она, в частности, заявила о том, 
что «США продолжат изучать пред-
полагаемые нарушения международ-
ного гуманитарного права и прав 
человека в Нагорном Карабахе». 

Странно, однако: Азербайджан 
прилюдно призывал армянское на-
селение Карабаха оставаться на ме-
стах своего проживания, отправ-
лял в регион гуманитарную помощь, 
которую так называемые голодаю-
щие, лихо плясавшие на местных 
роскошных свадьбах, отказывались 
принимать, год назад на Лачинском 
пограничном контрольно-пропуск-
ном пункте проявлял к добровольно 
покидавшим регион подчеркнутое 
внимание, а где-то все еще продол-
жают изучать некие ПРЕДПОЛАГА-
ЕМЫЕ нарушения прав этих людей. 
Может, нашим пограничникам сто-
ило бы воспрепятствовать их вы-
езду, и тогда это было бы воспри-
нято как соблюдение прав челове-
ка? Кстати, если кому-то отшибло 
память, пусть освежит ее просмо-
тром видеоматериалов о тех нечело-
веческих условиях, в которых в свое 
время азербайджанцам приходи-
лось покидать свои жилища в Ар-
мении, Карабахе и семи прилегаю-
щих к нему районах!

Помимо вышеупомянутых вы-
падов, конечно же, следует отметить 
известные антиазербайджанские ре-
золюции Сената Франции и ПАСЕ, 
предвзятые заявления Жозепа Бор-
реля, нескончаемые измышления 
официального Парижа, «Ежегодный 
отчет о реализации общей внешней 
политики и политики безопасно-
сти» Европарламента, направлен-
ный против нашей страны, и далее 
в том же духе. Все эти политические 
акторы объединены стремлением 
оказать давление на Баку, угрозами 
и шантажом вынудить его играть по 
их правилам в ущерб собственным 
национальным интересам. 

Попытки, безусловно, напрасные 
и заранее провальные, поскольку на 
все эти провокации, направленные 
против нашей страны, Азербайджан 
дает решительный и твердый отпор. 
Поэтому не удивительно, что подоб-
ная позиция проармянских сил на 
Западе активизировалась в пред-
дверии проведения COP29 в Азер-
байджане. Нам не впервой прихо-
дится сталкиваться с таким, мяг-
ко выражаясь, вниманием к своей 
персоне. При этом результат вся-
кий раз один и тот же - разочаро-
вания злопыхателей.

В Азербайджане проводится мно-
жество мероприятий международ-
ного масштаба. Причем спектр их 
довольно разнообразен и широк: 
форумы и конференции на поли-
тические, экономические и гумани-
тарные темы, выставки, спортивные 
соревнования, конкурсы и т.д. По-
этому можно с уверенностью ска-
зать, что Азербайджан является пре-
стижной платформой для проведе-

ния подобных мероприятий. 
И всякий раз, в канун проведе-

ния всех этих мероприятий, можно 
наблюдать довольно интересную за-
кономерность, вернее было бы ска-
зать, недобрую традицию. К при-
меру, в 2015 году звучали призы-
вы бойкотировать I Европейские 
игры, были попытки сформировать 
мнение о, якобы, незначительности 
этих грандиозных игр, муссирова-
лись предвзятые суждения о том, 
будто бы они остаются в стороне 
от внимания Европы. Особо сле-
дует отметить, что роль основного 
центра в этой кампании играл офис 
госсекретаря США Джона Керри. 
Эта информация не вызывала осо-
бого удивления, учитывая исламо-
фобские умонастроения Джона Кер-

ри, его теплые отношения с армяна-
ми, а также тот факт, что тогдашний 
госсекретарь известен как человек, 
поддерживающий все проармян-
ские инициативы в США и даже яв-
ляющийся автором многих из них. 

Вырисовывается довольно инте-
ресная картина: сегодня проводится 
та же самая очернительная кампания 
против Азербайджана и доминиру-
ет такое же предвзятое отношение 
к нашей стране, что и в 2015 году, 
причем с тем же автором и адреса-
том - офисом госсекретаря США. 
Вот уж поистине, «все новое - это 
хорошо забытое старое». Хотя по 
поводу того, что про нас «забыва-
ют», можно еще поспорить… 

Среди тех, кто никак не может 
«забыть» Азербайджан, а после По-
беды в 44-дневной войне не исклю-
чено, что он даже снится им в кош-
марном сне, - небезызвестные Ро-
берт Менендес, Адам Шифф, Франк 
Швабе, старуха Изергиль, в деви-
честве Нэнси Пелоси, и пр.

Правда, кажется, первый ско-
ро будет смотреть на небо сквозь 
прутья тюремной решетки за чрез-
мерную лояльность к представи-
телям «многострадального» наро-
да. Безусловно, филантропией тут 
и не пахнет. Все гораздо прозаичнее 
и напоминает известное изречение 

«Вы довольно пошлый человек, вы 
любите деньги больше, чем надо».

Еще большим вниманием будет 
окружен давний друг армян Адам 
Шифф. Тот самый, который на днях 
представил законопроект о конфи-
скации активов Азербайджана и пе-
редаче их в будущий фонд восста-
новления капиталов жителей так 
называемого «Нагорного Караба-
ха». Одним словом, все тот же ста-
рый набор изрядно потрепанных 
нарративов. 

Впрочем, заокеанские и евро-
пейские друзья нашего западного 
по региону соседа не ограничива-
ются сегодняшним днем, а с настыр-
ностью, достойной лучшего приме-
нения, смотрят в «светлое завтра» 
прямо-таки с энтузиазмом пионе-

ров, которые, кстати, его так и не 
увидели. Сегодня у них на прицеле 
- уже 2026 год! Именно тогда в Баку 
пройдет 13-й Всемирный форум го-
родского развития. Как того сле-
довало ожидать, против кандида-
туры Азербайджана сразу же была 
развязана мощнейшая кампания со 
стороны ряда стран Запада во гла-
ве с Францией. Для Парижа было 
крайне важным, чтобы победил кто 
угодно, лишь бы не Азербайджан, 
однако филигранно проведенная 
нашей страной подготовительная 
работа свела все эти очередные па-
костные попытки французов к нулю. 
И можно с уверенностью сказать, 
что Всемирный форум городско-
го развития в Баку станет одним 
из крупнейших мероприятий в на-
шем регионе. 

Но если об этом форуме стало 
известно еще в 2023 году, то сегод-
ня у нас есть очередной «сюрприз», 
как для наших соседей, так и для 
их хозяев. Недавно стало извест-
но, что Азербайджан подал заявку 
на проведение 17-й Конференции 
сторон Конвенции ООН о биоло-
гическом разнообразии в 2026 году. 
Нет сомнений в том, что Азербайд-
жан в очередной раз впечатлит зару-
бежных гостей своими достижени-
ями, в числе которых - возвращение 

к тому времени в Карабах и Восточ-
ный Зангезур около 140 тыс. быв-
ших вынужденных переселенцев.

Что же касается наших неуго-
монных соседей, равно как и по-
кровительствующих им сил, то ско-
рее всего, 2026 год будет для них 
довольно нелегким, а их антиазер-
байджанская политика в очередной 
раз потерпит фиаско.

Основная причина всей этой гряз-
ной кампании на Западе против на-
шей страны заключается в том, что 
там ну никак не могут переварить 
Победу Азербайджана в 44-дневной 
Отечественной войне. Ни одна круп-
ная держава, как и ни одна междуна-
родная структура, за все годы окку-
пации ни разу не подала свой голос 
в поддержку Азербайджана, кото-
рый хотят видеть слабым, ущерб-
ным, оккупированным и потому за-
висимым от них. Вопреки этим же-
ланиям Азербайджан сам освободил 
свои земли, находившиеся под ок-
купацией 30 лет, нанес врагу сокру-
шительный удар, в результате чего 
Армения была вынуждена подпи-
сать акт о капитуляции. Наш народ 
восстановил историческую справед-
ливость, продемонстрировал всему 
миру свою силу и показал, что ни-
кто не может устоять перед его во-
лей, решимостью и силой. 

Продолжая свои бесславные тра-
диции, Европарламент (ЕП) в пред-
дверии СОР29 принял очередную 
клеветническую резолюцию про-
тив Азербайджана под названием 
«Ситуация в Азербайджане, нару-
шения прав человека и международ-
ного права и отношения с Армени-
ей». Как и все предыдущие, новая 
резолюция ЕП не имеет ничего об-
щего с объективностью и реалиями, 
а лишь подтверждает двойные стан-
дарты Запада в отношении Азербайд-
жана. МИД АР решительно осудил 
резолюцию, принятую Европарла-
ментом 24 октября, вызвав посла 
Европейского Союза в Азербайд-
жане и вручив ему ноту протеста. 

В целом же, ни эта, ни многочис-
ленные предыдущие резолюции за-
падных институтов не в силах по-
влиять на решимость Азербайджа-
на защищать свои национальные 
интересы в мире.

Здесь само по себе напрашива-
ется известное изречение про иду-
щий караван, которому, скажем так, 
нипочем реакция сторонних наблю-
дателей…

Один в поле воин

Основная причина всей этой грязной кам-
пании на Западе против нашей страны 
заключается в том, что там ну никак 
не могут переварить Победу Азербайд-
жана в 44-дневной Отечественной войне

Предвыборная сцена Соеди-
ненных Штатов продолжает 

удивлять громогласными лозун-
гами, обилием ярких обещаний 
и, разумеется, все тем же непре-
ложным духом американской де-
мократии. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Каждый голос сливается с мно-
гоголосьем политического оркестра, 
где каждый кандидат исполняет свою 

партию. А вот мелодии их обещаний 
звучат как никогда знакомо - словно 
старый винил с патриотическим гим-
ном, немного заигранный, но все еще 
удерживающий внимание аудитории.

Американский избиратель вновь 
оказывается в центре этого театраль-
ного действа, где сцена украшена фла-
гами, а кулисы полны взаимных уко-
лов и обостренных амбиций. Как го-
ворил Марк Твен, «если бы выборы 
что-то решали, нам бы не дали голо-
совать» - и, кажется, эта фраза вновь 
находит отклик в умах тех, кто не го-
тов безоговорочно аплодировать пред-
выборному шоу в США.

Демократы и республиканцы - как 
два титана древнегреческой мифоло-
гии - затеяли очередной танец вокруг 
трона, который, как выясняется, может 
быть одновременно и жезлом власти, 
и тяжелым бременем. Вопрос только 
в том, кто сумеет удержать его в ру-
ках без колебаний, и, главное, кто за-
ставит поверить в это миллионы аме-
риканцев, уставших от постоянных 
предвыборных баталий, но предан-
ных идее перемен.

А впереди - ноябрь, месяц, когда 
судьба нации, как полет над далеким 
горизонтом, вновь окажется в руках 
народа.

Сегодня политическая сцена США 
словно рассыпается на осколки, где 
каждый колеблющийся голос стано-
вится золотой песчинкой на весах судь-
бы. В драматическом противостоянии 
2024 года на авансцену выходит Ка-
мала Харрис - кандидат, преодолева-
ющий тягучие волны общественно-
го мнения, который едва удержива-
ет хрупкое преимущество в 1,5 пункта 
перед Дональдом Трампом, но нахо-
дится в значительно худшем положе-
нии среди ключевых колеблющихся 
избирателей, чем ее предшественник 
Джо Байден четыре года назад. Имен-
но эти колеблющиеся избиратели, как 
неуловимая химия, решат исход это-
го политического эксперимента, за-
ложив свой потенциал в один-един-
ственный миг, который или вознесет 
Харрис, или воссоздаст эпоху Трампа.

Отчет от компании Impact Social, 
как невидимый барометр, фиксиру-
ет падение Харрис на 9 пунктов ниже 

уровня Байдена в аналогичный пери-
од - цифра, подобная ножу, который 
прорезает ее путь к победе. Ее позиция 
слабее, чем у Байдена в 2020 году, ког-
да тот смог дистанцироваться от «зло-
вещей ауры» Трампа и превратиться 
в «оплот надежды». Харрис же, неспо-
собная так же искусно обойти вопро-
сы инфляции и миграции, сталкивает-
ся с железной стражей оппонентов, не 
жалеющих яда в атаках на нее как на 
«действующего политика», и эта пре-
града становится для нее горькой пи-
люлей политической реальности.

На фоне смятений и критики До-
нальд Трамп демонстрирует впечатля-
ющий рост в поддержке среди изби-
рателей: 9 пунктов подъема, которые 
словно вырезаны из политического ал-
маза, блестят и разрезают тьму сомне-
ний вокруг его кампании. Этот рост 
обеспечен поддержкой, идущей не про-
сто «против Харрис», а напрямую «за 
Трампа» - показатель, который как кре-
пость защищает его образ среди сто-
ронников. Экс-президент, проходя-
щий через очередной круг критики за 
«угрозу демократии» и «неуравнове-
шенность», превращает в ураган даже 
малейшее дыхание поддержки, взра-
щивая его в мощь, способную вновь 
изменить картину власти.

Тем не менее у Харрис есть свои 
огни: благодаря резкому увеличению 
позитивного отношения к ее канди-
датуре, ее сторонники приобретают 
вдохновение, что, как предполагает 
Фил Снейп из Impact Social, потенци-
ально может подтолкнуть их к явке на 
выборах. Однако тень «действующе-
го политика» остается, создавая об-
раз, который препятствует ей обре-
тению той глубины харизмы, которая 
могла бы пленить и объединить коле-
блющихся избирателей.

На фоне этих напряженных ми-
нут, средний показатель ABC News 
и FiveThirtyEight - словно тончайшая 
нить, удерживающая ее на 1,5 пункта 
выше Трампа. Однако эта тонкость об-
манчива: расклад по ключевым шта-
там говорит сам за себя. В Аризоне, 
Джорджии, Неваде, Северной Кароли-
не и Пенсильвании Трамп вырывает-
ся вперед, как стремительная комета, 
оставляя Харрис только с минималь-
ными преимуществами в Мичигане 
и Висконсине. 

Мир застыл в ожидании этого стол-
кновения - Харрис, каждый шаг кото-
рой будто бы висит на краю, и Трамп, 
чье возвращение разделяет страну на 
две враждующие реальности. Кто ста-
нет властелином этой арены, где судь-
бы сконцентрированы в каждой за-
пятой, каждом колеблющемся голо-
се? Остается лишь ждать финального 
отсчета, когда эти цифры станут исто-
рией или новой главой в эпосе амери-
канской демократии.
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Российских журналистов, при-
бывших в США для освещения 
президентских выборов, задер-
жали в аэропорту, аннулировав 
визу оператора «Известий» по 
административным причинам.

Как сообщила спикер МИД Мария 
Захарова, журналисты ехали в США 
для освещения президентских выбо-
ров и имели все необходимые доку-
менты, однако виза одного из опера-
торов была аннулирована по «адми-
нистративным причинам».

Инцидент произошел ночью 29 ок-
тября. Журналисты намеревались ос-
вещать президентские выборы, у них 
были визы и разрешения. Однако по 
прибытии их задержали в аэропорту, 
где проводили длительный допрос. 

Оператору группы в итоге отказали 
в пересечении границы, аннулиро-
вав визу на основании неясных «ад-
министративных резонов».

М.Захарова отметила, что этот слу-
чай демонстрирует произвол, так как 
американские власти не проинфор-
мировали российских дипломатов 
в Вашингтоне о задержании граж-
дан России. Она выразила недоуме-
ние по поводу причин аннулирова-
ния визы оператора, подчеркнув, что 
это произошло в отсутствие предва-
рительного уведомления.

В свою очередь пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков зая-
вил, что задержание российских жур-
налистов в США «противоречит прин-
ципам свободы СМИ».

Отдел политики 

Кремль крайне возмущен
Российских журналистов задержали в США

Мир застыл в ожидании
Харрис и Трамп меряют шаги  

по канату американской демократии

Канадская пресса обвинила США 
в неблагодарности по отноше-
нию к своим союзникам. Это 
не первый случай, когда Аме-
рика предает своих союзников. 

Так, Адам Шифф из Палаты пред-
ставителей Конгресса США недавно 
представил в Конгресс законопроект, 
нацеленный на активы Азербайджа-
на в этой стране, и направленный на 
их передачу армянам. Об этом со-
общает Госкомитет Азербайджана 
по работе с диаспорой.

Согласно информации, известный 
политический комментатор и жур-
налист, основатель и генеральный 
директор Центра дипломатии Дона 

Грасия Рэйчел Абрахам в статье под 
названием «Предвзятые взгляды Аме-
рики», вышедшей в издании THEJ.
CA, расценила нынешнюю полити-
ку США в отношении Израиля как 
неискреннюю, лишенную взаимно-
го доверия. 

Автор обращает внимание на 
то, что Азербайджан тоже сталки-
вается с аналогичным несправед-
ливым отношением. По ее мнению, 
вызывает удивление выдвижение 
подобной законодательной иници-
ативы в отношении Азербайджана, 
который является верным союзни-
ком Запада в борьбе с религиозным 
радикализмом и терроризмом на 
Ближнем и Среднем Востоке, а так-

же оказавшем помощь в безопасном 
выводе американских войск из Аф-
ганистана.

Автор считает подобное поведе-
ние США поступком, который дол-
жен быть осужден.

Предвзятые взгляды Америки
Канадская пресса обвинила США в неблагодарности по отношению к своим союзникам
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ВЗГЛЯД

В интервью корреспонденту газе-
ты «Бакинский рабочий» российский 
политолог, директор Института поли-
тических исследований Сергей Мар-
ков проанализировал причины про-
вала идеи майдана в Тбилиси.

- Выборы в Грузии были вполне 
свободными и конкурентными. Это 
признала даже объединенная европей-
ская миссия наблюдателей, несмотря 
на в целом критическое отношение ЕС 
и его бюрократии к нынешнему прави-
тельству Грузии. Свободный характер 
выборов подтверждается тем фактом, 
что оппозиция получила много голо-
сов. Все четыре основные оппозицион-
ные силы Грузии преодолели 5% барьер 
и прошли в парламент. К тому же оппо-
зиция получила большинство голосов 
на выборах в столице, а также в круп-
нейших грузинских городах: Кутаиси, 
Рустави и Батуми. В этом нет ничего 
необычного. Логика здесь заключает-
ся в том, что оппозиционные партии, 
особенно когда они прозападные, боль-
ше получают поддержки в крупных го-
родах, так как население мегаполисов 
само по себе более вестернизировано, 
больше включено в современную эко-
номику и лучше живет. В то же вре-
мя, те кто проживают в малых горо-
дах и сельской местности, как прави-
ло беднее и предпочитают голосовать 
за традиционные ценности.   

- Правящая партия «Грузинская 
мечта» победила на парламентских 
выборах, хотя и не получила консти-
туционного большинства, которого 
желала. В чем причины этой победы?

- «Грузинская мечта» публично ста-
вила перед собой цель завоевание кон-
ституционного большинства. Но как 
мне представляется, это была сверхза-
дача, в то время как обычной задачей 
правящей партии было все же заво-
евание твердого большинства в пар-
ламенте для формирования своего 
правительства и для избрания ново-
го президента Грузии на место нынеш-
ней Саломе Зурабишвили, занимаю-
щей сейчас жесткую антиправитель-
ственную позицию. 

Причины победы «Грузинской меч-
ты» достаточно очевидны. Основная 
причина связана с главной темой вы-
боров - это вопрос войны и мира. Дело 
в том, что Запад призывает официаль-
ный Тбилиси присоединиться к анти-
российским экономическим санкциям, 

что очень невыгодно грузинскому на-
роду, поскольку как раз именно из-за 
неприсоединения к антироссийским 
санкциям в настоящее время наблю-
дается бурный рост грузинской эконо-
мики и Грузия активно используется 
для обхода этих санкций. Помимо это-
го, Запад очень хотел, чтобы Тбилиси 
начал новую войну против Абхазии 
и Южной Осетии, тем самым открыв 
второй фронт войны с Москвой. Гру-
зинский народ уверен, что это привело 
бы к катастрофическим последствиям 
для Грузии, ее военному поражению, 
возможной потери государственности. 

Вторая причина связана с  
Саакашвили. Нынешнее правитель-
ство посадило его в тюрьму. В то вре-
мя как значительная часть оппозиции 
все еще считает Саакашвили своим по-
литическим лидером, ориентируется 
на времена его правления. Между тем 
большая часть населения Грузии отно-
сится к Саакашвили очень негативно. 
Соответственно, народ голосовал за 
«Грузинскую мечту» (ГМ). 

Третья причина связана с грузин-
ской православной церковью (ГПЦ). 
Саакашвили и многие лидеры оппози-
ции находятся в плохих отношениях 
с ГПЦ. Напротив, у «Грузинской меч-
ты» сложились прекрасные отношения 
с ГПЦ, которая, как известно, очень 
популярна и влиятельна среди насе-
ления страны. 

Еще одна причина победы ГМ - это 
ЛГБТ. В большинстве стран, хотя эта 
тема является довольно острой, но пря-
мого влияния на политическую жизнь 
не оказывает. Но в Грузии все обстоит 

совсем иначе. Там не только большая 
часть населения настроена негативно 
к ЛГБТ, но в соответствии с европей-
скими социологическими исследова-
ниями, является лидером Европы в от-
рицательном отношении к ЛГБТ. Это 
во многом связано с традиционалист-
ской позицией ГПЦ. Поэтому грузин-
ская оппозиция значительной частью 
населения страны воспринимается как 
сторонница ЛГБТ. Этот фактор в Грузии 
выражен более ярко, чем в других стра-
нах и потому оказывает значимое воз-
действие на голосование избирателей.             

- Некоторые оппозиционные силы 
уже выразили несогласие с итогами 
выборов, настаивая на фальсифика-
ции результатов голосования. В ре-
зультате есть вероятность, что оппо-
зиция будет бойкотировать работу 
парламента нового созыва. Приве-
дет ли бойкот парламента к полити-
ческому кризису в Грузии?

- Хотя оппозиция обвиняет вла-
сти в фальсификации выборов, но ни-
каких четких, внятных доказательств 

этому представлено не было. Поэто-
му оппозиция больше апеллирует не 
к фальсификации выборов, а к тому, 
что победа «Грузинской мечты» выгод-
на России и потому, мол, Москва вме-
шивалась в ход выборов. Соответствен-
но, Запад не должен признавать их ито-
гов. Данная позиция является больше 
геополитической, похожа на жест от-
чаяния. Хотя в то же время президент 
Зурабишвили прямо заявила об отсут-
ствии каких-либо доказательств рос-
сийского вмешательства в выборы. Но 
при этом заметила, что у американцев 
на прошлых президентских выборах 
тоже не было никаких доказательств 
вмешательства России в американ-
ские выборы тем не менее все обви-
нили Москву во вмешательстве. Так-
же собирается поступить и грузинская 
оппозиция. Разумеется, данная пози-
ция является очень слабой. К тому же 
европейцы признали выборы состо-

явшимися, прошедшими с небольши-
ми ошибками. Тем самым оппозиции 
сложно надеяться на поддержку ЕС. 

Что еще интересно, в день выборов, 
после закрытия избирательных участ-
ков, оппозиция почему-то не органи-
зовала митинг, так сказать, по горячим 
следам, проведя его только на следу-
ющий день. По всей видимости, от-
срочка с митингом была связана с кон-
сультациями между оппозиционны-
ми силами. Скорее всего они просто 
впали в фрустрацию после известия 
о том, что европейцы признали выбо-
ры. Следовательно, и на организован-
ный в итоге митинг собралось не более 
15 тыс. человек, чего для организации 
майдана конечно же мало. Исходя из 
этого можно предположить, что боль-
ших протестов по стороны оппози-
ции не будет. 

Отдельной проблемой является во-
прос организации бойкота. По зако-
нодательству, грузинский парламент 
считается приступившим к работе, ког-
да на первом заседании присутствует 

не менее ¾ его состава. Следователь-
но, если все оппозиционеры откажут-
ся от своих мандатов, то парламент не 
сможет приступить к своей работе. Бо-
лее того, парламент нового созыва дол-
жен начать свою работу в течение 10 
дней после окончательного подведе-
ния итогов выборов с одобрения пре-
зидента страны. Однако действующий 
президент Зурабишвили уже заяви-
ла, что не будет его собирать. На мой 
взгляд, с отсутствием президентского 
одобрения правящая партия сможет 
справиться и собрать первое заседа-
ние парламента нового созыва без со-
гласия Зурабишвили. 

Основная же проблема заключает-
ся в необходимости достижения нуж-
ного количества депутатов для леги-
тимации первого заседания парламен-
та. Как эта проблема будет решаться, 
пока сложно сказать. Можно предпо-
ложить, что правящая партия в усло-

виях, когда Запад отказался поддержи-
вать майдан и признал легитимность 
прошедших выборов, просто переку-
пит и как-то перетащит пару оппози-
ционных сил, прошедших в парламент, 
на свою сторону.        

- Несмотря на то, что междуна-
родные наблюдатели в основной мас-
се своей признали выборы состояв-
шимися и в принципе согласны с их 
итогами, Госдеп США в своем заявле-
нии указал следующее: «Мы не счи-
таем, что расследование нарушений 
на выборах в Грузии следует вести 
грузинским должностным лицам. 
В данный момент мы консультиру-
емся с европейскими партнерами от-
носительно того, какой орган мог бы 
стать надлежащим для такого рассле-
дования». Означает ли это, что США 
и ЕС могут не признать итоги грузин-
ских выборов?

- В настоящее время, на мой взгляд, 
проблема непризнания парламента но-
вого созыва со стороны США и ЕС прак-
тически полностью отсутствует. Как мне 
кажется, переговоры между Тбилиси 
и Вашингтоном могли носить пример-
но такой характер. Запад, безусловно 
давил на грузинское правительство, 
грозил ему майданом. В ответ грузин-
ское правительство консолидировало 
правоохранительные структуры и чет-
ко заявило на закрытых переговорах 
Западу, что если в стране будут пред-
приняты попытки насильственного 
свержения легитимной власти, как это 
было в Украине и Беларуси, то грузин-
ское правительство пойдет не по пути 
Януковича (то есть очень слабого со-
противления), а по пути Лукашенко 
и Мадуро. В этих условиях Запад ри-
скует полностью оттолкнуть от себя 
Грузию в объятия России. Понятное 
дело, что имея уже негативный опыт 
с Лукашенко и Мадуро, Запад решил 
не толкать на тот же путь Грузию и не 
поддерживать силовое свержение вла-
сти. Но в ответ Запад требует опреде-
ленную плату. Именно об этом сейчас 
и идут переговоры. 

Полагаю, что Запад хотел бы хоть 
в какой-то мере присоединения Грузии 
к антироссийским санкциям. Следо-
вательно я ожидаю от грузинских вла-
стей небольших антироссийских ша-
гов через некоторое время.

Майдан отменяется

Премьер-министр республи-
ки Ираклий Кобахидзе придержи-
вается взглядов сбалансированно-
го внешнеполитического развития 
Грузии, символизирующего незави-
симый статус социально-экономиче-
ской и общественно-политической 
платформ республики.

Изначально особым пунктом кон-
фронтации между этими политиче-
скими полюсами стоял вопрос приня-
тия грузинским парламентом Закона 
«О прозрачности иностранного вли-
яния», иными словами, об иноаген-
тах, автором и имплементарием кото-
рого выступили проправительствен-
ные силы и сам Ираклий Кобахидзе. 

Суть этого законодательного акта 
заключалась в обеспечении прозрач-
ности доходов некоммерческих ор-
ганизаций и СМИ, финансируемых 
из-за рубежа. К слову, идентичный 
закон существует и в самих США, ко-
тируясь как наиболее строгий в силу 
уголовной ответственности, которую 
может понести компания, не предо-
ставившая данных о своем финан-
сировании. В то время как в грузин-
ском законопроекте мера взыскания 
регламентировалась всего в $9,5 тыс. 

Тем не менее вся прозападная по-
литическая рать Грузии на фоне звон-
ких порицаний широкого спектра за-
падных глашатаев «демократических 
норм и прав человека» синхронно за-
вопила о якобы существующем пре-
пятствии процессам евроинтеграции 
и вхождения Грузии в Евросоюз, соз-
даваемым в перспективе законопро-
ектом об иноагентах.

Однако парламентское большин-
ство Грузии было закономерно уве-
рено в том, что принятие закона спо-
собствует установлению контроля над 
потоком иностранных инвестиций 
в страну и процессом их освоения, 
что немаловажно для независимо-
го развития грузинской экономики. 

Представители дипломатии и по-

сольства США в Грузии поддержали 
инспирированные Зурабишвили и ока-
зывающими ей протекцию оппози-
ционными силами протесты, осужда-
ющие стремление властей принять 
законопроект. Контекст их утверж-
дений полагает, что Грузия, приняв 
этот закон, создает препятствия для 
вхождения ее в Евросоюз. 

Упрекая проправительственные 
силы в недемократичности отношения 
к протестам оппозиции, ее западные 
покровители сами применяют дале-
ко не пронизанные идеями западно-
го либерализма методы давления на 
противоположный лагерь. В этом от-
ношении весьма тенденциозно заяв-
ление Кобахидзе, сделанное им в мае 
2024 года об угрозе уподобления его 
судьбы судьбе премьер-министра Сло-
вакии Роберта Фицо, подвергшегося 
покушению на свою жизнь, в случае 
принятия парламентом Грузии закона 
об «иностранных агентах», высказан-
ной в телефонном разговоре с ним ев-
рокомиссаром по расширению Оли-
вером Варгейи. 

Несмотря на все препоны явно 
субъективного характера, парламент 
Грузии, одобрив законопроект в треть-
ем, окончательном чтении, 14 мая ны-
нешнего года принял его. В поддерж-
ку закона выступили 84 депутата, 30 
высказались против. 

Президент Зурабишвили, осуще-
ствив угрозу наложения вето на него 
спустя четыре дня после его приня-
тия, тем не менее не смогла оконча-
тельно заблокировать законопроект, 
ибо 28 мая в ходе голосования за пре-
одоление президентского вето зако-
нопроект поддержали 84 депутата из 
150. Президенту в состоянии полно-
го коллапса ее усилий по дезавуации 
антизападного по сути закона, ничего 
не оставалось, как обратиться к про-
европейским партиям подписать так 
называемую «Грузинскую хартию», 
призванную объединить оппозици-
онные силы. Однако пока вся эпо-
пея борьбы оппозиции против за-
конопроекта привела лишь к паде-
нию курса лари.

А тем временем итоги выборов 
в парламент страны проиллюстриро-
вали наличие в стране диаметраль-
но противоположных мотиваций 

прозападной оппозиции процессов.  
Центризбирком республики после 
подсчета 99% протоколов констати-
ровал убедительную победу на пар-
ламентских выборах, состоявшихся 
26 октября сего года, партии «Грузин-
ская мечта - Демократическая Грузия», 
набравшей 54,2% голосов в то время, 
как четыре оппозиционные партии 
суммарно получили 37%. 

Однако тривиальности в пост-
выборной тактике грузинской про-
западной оппозиции не существует 

предела: ее лидеры отказались при-
нимать официальные итоги, обвинив 
ЦИК в «краже победы у грузинского 
народа» и «краже европейского буду-
щего». А оппозиционные политики 
в одночасье стали угрожать очеред-
ной дестабилизацией внутриполи-
тической ситуации в Грузии, моти-
вируя это многочисленными, по их 
утверждениям, нарушениями в ходе 
выборов.

Западные кураторы не оставили 
Зурабишвили другого выбора, кроме 
как отказать своему народу в призна-
нии итогов выборов, ибо они не от-
вечают интересам Запада. В чем она 
откровенно и беззастенчиво призна-
лась, высказавшись в поствыборном 
интервью СМИ: «Я не признаю эти 
выборы. Они не могут быть призна-
ны. Это то же самое, что признание 
прихода сюда России, подчинение Гру-
зии России». 

Все карты, как говорится, открыты 
и мотивации оппозиции во главе с го-
спожой президентом обнажены! С ее 
стороны моментально последовало 
инкриминирование России в фальси-
фикации итогов выборов. «Мы стали 
очевидцами и жертвами, можно ска-
зать, российской спецоперации - од-
ной из новых форм гибридной войны 
против нашего народа, нашего госу-
дарства», в бессильном отчаянии от 
консолидации подавляющего боль-
шинства грузинского народа вокруг 
своего правительства и парламента 
банально продекларировала она. 

Дабы поддержать своего протеже 
и в целом прозападную электораль-
ную среду в республике, США и ЕС 
потребовали провести расследование 
нарушений, зафиксированных в ходе 
выборов. Госсекретарь США Энтони 
Блинкен отметил случаи «злоупотре-
бления правящей партией государ-
ственными ресурсами, подкупа из-
бирателей и запугивания». Верхов-
ный комиссар ЕС по иностранным 
делам и политике безопасности Жо-
зеп Боррель указал на неравные ус-

ловия для партий, нарушение тайны 
голосования и отметил свою обеспо-
коенность влиянием «последних за-
конодательных изменений.

Вместе с тем, ряд неординарных 
заявлений премьера Ираклия Коба-
хидзе на брифинге 27 октября деза-
вуировали откровенные обвинения 
оппозиции и их западных сюзеренов 
в пророссийской ориентации грузин-
ского правительства. 

Во-первых, он категорично вы-
ступил против установления ди-
пломатических отношений с Росси-
ей, мотивируя это нахождением 10% 
территории Грузии под ее военно-по-
литическим и финансово-экономиче-
ским контролем. 

Во-вторых, Кобахидзе недвусмыс-
ленно заявил о надежде на нормализа-
цию отношений с США и ЕС в первые 
же дни 2025 года. Хотя еще 31 июля 
глава Госдепа США Энтони Блинкен 
объявил о приостановке финансовой 
помощи Грузии в размере $95 млн из-
за принятого в республике закона об 
иноагентах, а 9 октября Европарла-
мент принял резолюцию «Откат де-
мократии и угрозы политическому 
плюрализму в Грузии», поддержан-
ную большинством депутатов. Среди 
прочего резолюция призывает замо-
розить средства ЕС для властей Гру-
зии до тех пор, пока они не отменят 

антидемократическое законодатель-
ство, и к «наложению строгих условий 
на любое будущее финансирование 
правительства Грузии». Безусловно, 
после таких манипуляций коллектив-
ного Запада нормализация в отноше-
ниях между ним и Грузией становит-
ся еще более эфемерной. 

Что касается российского спектра 
грузинской внешнеполитической пано-
рамы, то помимо ее фундаментальной 
роли даже в гипотетическом восста-
новлении территориальной целостно-
сти Грузии, с 2022 года по результа-
там исследований НПО Transparency 
International Georgia (TI), наблюда-
ется значительный рост экономиче-
ской зависимости Грузии от России. 

Далее, возникает вопрос: сможет 
ли подвергшийся конвергенции гру-
зинский истеблишмент сохранить не-
зависимость своей внешнеполитиче-
ской линии?! Тем более на фоне явной 
ставки США, НАТО и ЕС на Армению, 
вооружая которую против Азербайд-
жана, они, играя на армянском реван-
шизме, питают иллюзии вторгнуть-
ся в регион Южного Кавказа и забло-
кировать российские позиции в нем.

Несомненно, ближайший хроно-
логический период продемонстрирует 
то, какую все-таки альтернативу из-
берет Грузия, находясь пока на пере-
путье геополитических дорог.

Альтернатива дальнейшего развития

Сергей Марков:

Хотя оппозиция обвиняет власти в фальсифи-
кации выборов, но никаких четких, внятных 
доказательств этому представлено не было

 1

Ряд неординарных за-
явлений премьера 

Ираклия Кобахидзе на 
брифинге 27 октября де-
завуировали откровен-
ные обвинения оппози-
ции и их западных сю-

зеренов в пророссийской 
ориентации грузинского 

правительства 
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У президента  
потребовали улики

Саломе Зурабишвили  
вызвали на допрос 

Генеральная прокуратура Грузии 
31 октября вызвала президента 
Саломе Зурабишвили на допрос 
из-за ее заявлений о возможной 
фальсификации прошедших пар-
ламентских выборов. Об этом го-
ворится в заявлении следствен-
ного органа Грузии.

«Согласно информации, распро-
страненной ЦИК и СМИ, президент 
Грузии Саломе Зурабишвили должна 
владеть уликами, связанными с воз-
можной фальсификацией парламент-
ских выборов 2024 года, из-за чего  
31 октября текущего года президент 
Грузии приглашена в следственный 
орган с целью допроса», - говорится 
в заявлении.

29 октября центризбирком Грузии 
обратился в Генпрокуратуру с прось-
бой провести расследование возмож-
ности фальсификации итогов парла-
ментских выборов, в которой ведом-
ство обвиняет в том числе президента 
Зурабишвили.

«Президент Грузии Саломе Зура-
бишвили и вся оппозиция, заявляющие, 
что прошедшие 26 октября парламент-
ские выборы были сфальсифицированы, 
должны дать показания прокуратуре 
и предоставить факты, иначе получит-
ся, что они врут, - заявил премьер-ми-
нистр Грузии Ираклий Кобахидзе.

Журналистам. - Если у кого-то есть 
какие-то доказательства, то они долж-
ны представить их соответствующим 
государственным ведомствам. Вы ви-
дите, что публично они не представили 
ни одного доказательства. Сейчас им 
придется пойти в прокуратуру и пред-
ставить доказательства. Если не пойдут, 
это будет доказательством того, что они 
делали фальшивые заявления в связи 
с выборами».

В ответ Саломе Зурабишвили за-
явила, что не намерена идти в проку-
ратуру для дачи разъяснений по по-
воду своего заявления о сфальсифи-
цированных парламентских выборах. 
«Прокуратура ждет от меня доказа-
тельств фальсификации, но должно 
происходить наоборот. Так что про-
куратуре я бы посоветовала занять-
ся своим делом, а президент займет-
ся своими делами», - сказала на бри-
финге Зурабишвили.

Ю.АББАСЗАДЕ
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Азербайджан занимает ключе-
вые позиции в продвижении 

«зеленой» энергетики и устойчи-
вого развития. Проведение COP29 
в Баку свидетельствует как о вы-
соком авторитете Страны огней, 
так и уникальной возможности 
консолидировать усилия сооб-
щества для решения глобальных 
экологических вызовов.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В беседе с нашим корреспонден-
том и.о. ректора Азербайджанско-
го государственного университета 
нефти и промышленности (АГУНП) 
доцент Вазех Аскеров поделился сво-
ими мыслями о значимости COP29 
для Азербайджана, будущем «зеле-
ной» экономики, роли университе-
тов в подготовке специалистов по воз-
обновляемым источникам энергии, 
а также перспективах международ-
ного сотрудничества в этих сферах.

- Вазех муаллим, что обещает 
проведение COP29 в Баку и какие, 
на ваш взгляд, ключевые экологиче-
ские инициативы планируется пред-
ставить на этом форуме?

- Проведение в Азербайджане Кон-
ференции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29), 
которая впервые на постсоветском 
пространстве состоится в Баку, свиде-
тельствует о высоком авторитете на-
шей страны на международной арене. 
Как и во всех сферах, Азербайджан 
зарекомендовал себя как надежный 
и стабильный партнер в вопросе ох-
раны окружающей среды и эффек-
тивного использования природных 
ресурсов. Подтверждением тому слу-
жит активное участие нашей страны 
в 20 международных конвенциях, ко-
торые являются ключевыми докумен-
тами по охране окружающей среды 
и климатическим проблемам. 

Ежегодно климатический саммит 
ООН собирает представителей 197 
стран на обсуждение вопросов борь-
бы человечества с глобальным поте-
плением. В этом году страны-участ-
ницы должны поставить новую цель 
по климатическому финансированию. 
Предыдущая цель финансирования 
борьбы с изменением климата была 
поставлена в 2009 году, которая тре-
бовала от развитых стран $100 млрд 
инвестиций в год. Насколько мне из-
вестно, данная цель на протяжении 
15 лет была достигнута всего один 
раз - в 2022 году. Поскольку страны 
по-прежнему далеки от согласия по 
вопросам климатического финанси-
рования, думаю, что в Баку на COP29 
будут выдвинуты новые инициативы 
по созданию новых фондов и приня-
ты декларации национальных прави-
тельств по сокращению парниковых 
газов. Также я убежден, что будут об-
суждены механизмы финансирования 
проектов по устойчивой энергетике, 
вопросы адаптации к климатическим 
изменениям и выдвинуты инициати-
вы по переходу к низкоуглеродной 
и ресурсосберегающей экономике. 

- Какие шаги предпринимает 
Азербайджан для обеспечения эко-
логической безопасности, учитывая 
возросшие вызовы, связанные с из-
менением климата и загрязнением 
окружающей среды?

- Самые, что называется, активные 
шаги. Еще в 2016 году наша страна за-
нимала 31-е место по индексу эколо-
гической эффективности среди 180 
стран мира. Реализуемые националь-

ные программы, улучшение законо-
дательства, сотрудничество с между-
народными организациями в области 
экологической безопасности и проек-
ты по возобновляемым энергоресур-
сам позволяют Азербайджану под-
ниматься в мировом экологическом 
рейтинге. Наша страна ставит целью 
сократить к 2030 году количество пар-
никовых газов на 35% по сравнению 
с 1990 годом. После 2030 года постав-
лена более амбициозная цель, кото-
рая заключается в сокращении пар-
никовых газов на 40% к 2050 году. 
Президент Ильхам Алиев объявил 
освобожденные земли нашей стра-
ны зоной «зеленой» энергии. К 2050 
году планируется превратить эти тер-
ритории в зоны чистых нулевых вы-
бросов. Плюс ко всему, задействованы 

программы повышения осведомлен-
ности населения о важности охраны 
окружающей среды, в образователь-
ную программу вузов страны вклю-
чена подготовка кадров по возобнов-
ляемым энергоресурсам. 

- Можно ли уже сегодня говорить 
о перспективах и новых возможно-
стях перехода Азербайджана к «зе-
леной» энергетике и как универси-
тетская система может способство-
вать подготовке специалистов для 
этой сферы?

- Переход к «зеленой» экономике, 
являющейся компонентом устойчиво-
го развития, занимает важное место 
в концепции развития Азербайджа-
на. В нашей стране принят документ 
«Азербайджан 2030: Национальные 
приоритеты социально-экономиче-
ского развития», где содержатся кон-
кретные экологические цели, такие 
как ускорение перехода нашей страны 
к «зеленой» экономике, эффективное 
управление природными ресурсами, 
сокращение выбросов углерода, адап-
тация к изменению климата и повы-
шение энергоэффективности. Стра-
на уже делает шаги в этом направле-
нии, развивая солнечные и ветряные 
энергетические проекты. 

Университетская система также 
может способствовать подготовке 
специалистов посредством включе-
ния курсов по возобновляемым источ-
никам энергии, устойчивому разви-
тию и исследований в области «зеле-
ной» энергетики.  В этой связи считаю 
важным отметить, что уже второй год, 
как АГУНП совместно с престижным 
британским Университетом Уорвик 
(University of Warwick) реализует про-
грамму обучения на магистерском уров-
не по специальности «Возобновляемые 

источники энергии». Основная цель 
программы - подготовка нового по-
коления специалистов в области воз-
обновляемой энергии в нашей стране 
с использованием передовых научных 
достижений и инновационных обра-
зовательных технологий, а также вне-
сение возможного вклада в переход 
Азербайджана на «чистую» энергию 
как с академической, так и техниче-
ской точки зрения. В 2024/2025 учеб-
ном году обучение магистров финан-
сируется АГУНП, в следующем году 
государство продолжит финансиро-
вать данный проект, что обеспечива-
ет ее устойчивость.  

Наряду с подготовкой кадров 
академические круги, располагаю-
щие огромным научным потенциа-
лом, могут внести важную лепту в со-

здание новых технологий и методов 
для выбросов посредством исследо-
ваний и установления партнерства 
с компаниями для разработки и вне-
дрения низкоуглеродных технологий 
и устойчивых практик. В связи с этим 
12 сентября в АГУНП прошел меж-
дународный форум «Борьба с изме-
нениями климата в глобальной по-
вестке высшего образования», орга-
низованный Министерством науки 
и образования совместно с между-
народным рейтинговым агентством 
Times Higher Education (THE). 

Мы предложили создать сеть азер-
байджанских вузов во имя борьбы 
с вызовами, возникшими в результа-
те климатических изменений. Созда-
ние подобной сети может стать эф-
фективной платформой для объеди-
нения потенциала азербайджанских 
ученых и консолидированной борьбы 
с экологическими угрозами в целом. 

- Как вы оцениваете текущие 
меры по восстановлению экосистем 
освобожденных территорий и како-
ва роль университетов, в частности, 
АГУНП, в этом процессе?

- Оккупация Арменией террито-
рий Азербайджана, продолжающаяся 
почти 30 лет, нанесла серьезный ущерб 
экологической ситуации в регионе. 
Незаконная эксплуатация и разгра-
бление природных ресурсов, выруб-
ка и сжигание лесов, загрязнение во-
дных ресурсов, уничтожение флоры 
и фауны, нарушавшие экологическое 
равновесие, являются очевидными 
фактами экологического терроризма, 
осуществляемого Арменией на окку-
пированных землях Азербайджана

С освобождением азербайджан-
ских земель экологическому терро-
ру пришел конец. В результате реа-

лизации крупномасштабных проек-
тов экосистема Карабаха постепенно 
восстанавливается. Практически сра-
зу после освобождения территорий 
начались работы по восстановлению 
лесных массивов в регионе. Так, за не-
сколько дней было высажено несколь-
ко тысяч деревьев в Губадлинском, 
Джебраильском, Физулинском, Аг-
дамском районах. Однако на восста-
новление экосистемы региона, по са-
мым оптимистичным оценкам, потре-
буется не один десяток лет. 

Наряду с восстановлением эко-
системы на освобожденных терри-
ториях ведутся серьезные работы по 
реконструкции, строятся новые до-
роги, аэропорты, восстанавливает-
ся инфраструктура. В этих работах 
принимают участие и наши кадры. 
В АГУНП регулярно проводятся кон-
ференции и «круглые столы» по теме 
восстановления Карабаха. 

Также мы реализуем совместно 
с Университетом Уорвика обучение на 
магистерском уровне по специально-
сти «Возобновляемые источники энер-
гии». А в Азербайджано-французском 
университете (UFAZ), действующем 
при АГУНП, налажено обучение на 
магистерском уровне по специаль-
ности «Управление водными ресур-
сами». Кстати, обе специальности до-
статочно актуальны и востребованы 
во всем мире, а сотрудничество с ве-
дущими мировыми вузами позволит 
подготовить высококвалифицирован-
ных специалистов. 

Наши студенты - это завтрашние 
специалисты, бизнесмены и инвесто-
ры, которые примут активное участие 
в социально-экономической жизни 
страны и будут способствовать вос-
становлению освобожденных терри-
торий. Уверен, что они внесут достой-
ный вклад не только в восстановле-
ние освобожденных территорий, но 
и дальнейшее развитие азербайджан-
ской экономики и промышленности 
в целом. 

- Любое международное меро-
приятие - это в первую очередь но-
вые знакомства и налаживание свя-
зей. Планирует ли АГУНП укрепить 
или создать новые международное 
партнерство и сотрудничество в рам-
ках COP29 для достижения экологи-
чески устойчивого развития и вне-
дрения передовых технологий в об-
ласти «зеленой» энергетики?

- 2024 год знаменателен не толь-
ко проведением в Баку COP29. Ны-
нешний год объявлен в Азербайджа-
не «Годом солидарности во имя зе-
леного мира». На протяжении года 
в АГУНП были проведены десятки 
международных конференций и сим-
позиумов, «круглых столов», акции по 
посадке деревьев, интеллектуальные 
игры, была осуществлена программа 
«Послы зеленого мира» и т.д. В насто-
ящее время данные мероприятия про-
должаются, идет подготовка ряда про-
ектов, в т.ч. научной конференции по 
декарбонизации экономики, планиру-
ется создание коалиции университе-
тов во имя реализации задач COP29. 
Помимо того в рамках COP29, я ду-
маю, академическим кругам предста-
вится возможность обсудить научные 
аспекты новых инициатив, техноло-
гий и практик в области «зеленой» 
экономики, низкоуглеродной эконо-
мики и защиты окружающей среды. 

Уверен, что COP29 станет эффек-
тивной площадкой для усиления меж-
дународного партнерства и сотруд-
ничества академических кругов для 
достижения экологически устойчи-
вого развития.

В преддверии центрального 
международного события 

по решению проблем потепле-
ния и адаптации к новой клима-
тической реальности проходят 
многочисленные встречи и об-
суждения, касающиеся амбици-
озных планов привлечения ин-
вестиций в борьбу с изменени-
ем климата. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Для решения давно уже назрев-
ших задач, а главное, поддержки на-
циональных и глобальных усилий по 
достижению целей Парижского согла-
шения и удержанию предельного зна-
чения температуры в 1,5°C в преде-
лах досягаемости Climate and Clean 
Air Coalition настоятельно призыва-
ет страны включить загрязняющие ве-
щества, не содержащие углекислый газ, 
в свои определяемые на националь-
ном уровне вклады. Поэтому отчеты 
в этом приоритетном русле считают-
ся решающим вкладом в реализацию 
мер по борьбе с изменением климата. 

Опубликованный накануне доклад 
по NDCs должен стать поворотным 
событием, завершающим «эпоху не-
состоятельности» для запуска новой 
фазы ускорения, сообщил исполни-
тельный секретарь Рамочной конвен-
ции ООН по изменению климата Сай-
мон Стил относительно обобщающего 
документа по определяемым на наци-
ональном уровне вкладам (NDCs) за 
нынешний год. По его словам, само-
стоятельно определяемые странами 
в соответствии с Парижским согла-
шением национальные обязательства 
по климату отличаются особым значе-
нием, особенно в контексте более ам-
бициозных национальных климати-
ческих ожиданий. Поскольку этот ос-
новной инструмент обычно включает 
меры по адаптации и смягчению по-
следствий изменения климата, следо-
вательно, в своей совершенной версии 
он ограждает мир от климатического 
хаоса. «При правильном подходе этот 
инструмент достижения целей Париж-
ского соглашения становится залогом 
процветания в каждой отдельно взя-
той стране, - уверяет С.Стил. - А по-
скольку государства пока еще работа-
ют над подготовкой новых NDCs, под-
лежащих рассмотрению в следующем 
году, отчетность текущего года отража-
ет лишь незначительный прогресс по 
сравнению с тем, что ожидается и тре-
буется в предстоящем. Ведь следую-
щий раунд национальных климатиче-
ских планов обещает и значительное 
расширение мер по борьбе с измене-
нием климата, и, что важно, предель-
ные целевые амбиции».

Так что представители стран мира 
прибудут в Баку с готовностью вопло-
тить на практике обещания, достиг-
нутые на СОР28 в Дубае. А это, как 
известно, призывы утроить электро-
энергетические мощности на осно-
ве ВИЭ и удвоить энергоэффектив-
ность к 2030 году, отражающие важ-
нейшие составляющие глобальных 
мер по борьбе с изменением клима-
та и сохранению достижимости цели 
по удержанию температуры Земли на 
уровне 1,5°C. Консенсус, достигнутый 
в ОАЭ, призывает к переходу от ис-
копаемого топлива в энергетических 
системах справедливым, упорядочен-
ным и равноправным образом для до-
стижения углеродной нейтральности 
к 2050 году. Отсюда следует логиче-
ски обоснованный вывод о том, что 
СОР29 в Баку предстанет инициатив-
ной сессией и обеспечит достижение 
конкретных и амбициозных резуль-
татов по климатическому финанси-
рованию с учетом потребностей раз-
вивающихся стран. 

Азербайджан признает, что такая 
поддержка относится к важнейшим за-

дачам защиты каждой страны и гло-
бальной экономики от негативных по-
следствий изменения климата. Очевид-
ным свидетельством перехода от слов 
к действию стала инициатива нашей 
страны по созданию Фонда климати-
ческих действий - с этим чрезвычайно 
важным и нужным проектом в сфере 
инклюзивного финансирования наша 
страна готовится выступить на пред-
стоящем климатическом саммите. Го-
воря по сути, «мировая копилка» бу-
дет принимать финансовые взносы от 
стран и компаний, производящих ис-
копаемое топливо, и использовать эти 
средства для инвестирования в проек-
ты в развивающихся странах, направ-
ленные на сокращение выбросов пар-
никовых газов и повышение устойчи-
вости к воздействию экстремальных 
погодных условий. 

Следуя первоначальным оценкам, 
капитализация фонда может достиг-
нуть $1 млрд, однако в перспективе его 
финансовые возможности могут рас-
шириться, поскольку на данном этапе 
готовность присоединиться к целевой 
миссии пока еще изъявили не все до-
бывающие страны и гиганты в сфере 
добычи ископаемого топлива. 

На взгляд доктора экономических 
наук, профессора Фикрета Юсифова, 
цели и задачи нашей страны, высту-
пившей с инициативой Фонда клима-
тических действий, направлены в русло 
комплексного и справедливого подхо-
да к поддержке международных кли-
матических инициатив. «Главная за-
дача фонда уходит в плоскость пре-
вентивной борьбы с последствиями 
изменения климата, поскольку дешев-
ле сейчас предотвратить выбросы ток-
сичных газов, нежели потом бороть-
ся с последствиями изменения кли-
мата, - говорит собеседник, поясняя, 
что они обойдутся очень дорого, по-
скольку затопление прибрежных тер-
риторий может привести к миграции 
сотен миллионов людей, разрушению 
инфраструктуры, жилья, предприя-
тий - все это нанесет непоправимый 
ущерб экономике и благосостоянию 
человечества. - Все это свидетельству-
ет о высокой значимости предстояще-
го климатического саммита и огром-
ном значении инициатив нашей ре-
спублики для решения угрожающих 
человечеству проблем». 

Особое внимание к борьбе с гло-
бальным потеплением и адаптации 
к его последствиям сосредоточено на 
финансовой стороне климатических 
инициатив, реализуемых на всеобщем 
и национальном уровнях. Известно, 
что срочные меры по смягчению по-
следствий повышения температур тре-
буют денег, особенно «зеленых» ин-
вестиций в новые подходы к хозяй-
ственной деятельности стран и целых 
регионов, ведь именно деятельность 
человека приводит к изменению кли-
мата, вызывая повышенную концен-
трацию в атмосфере парниковых газов 
и приводя к масштабному потеплению. 

Сегодня уже традиционные мето-
ды финансирования не соответствуют 
нынешним вызовам. Именно по этой 
причине Баку настаивает на инициа-
тиве справедливого перераспределе-
ния финансовой ответственности. По-
тому средства климатического фонда 
должны будут сформированы за счет 
взносов стран и компаний, добываю-
щих ископаемое топливо, и любая раз-
вивающаяся страна сможет получить 
этот ресурс для борьбы с климатиче-
скими угрозами.

Климатические амбиции
Стандартные подходы к финансированию  

не соответствуют сегодняшним вызовам 

Представители стран 
мира прибудут в Баку 
с готовностью вопло-

тить на практике 
обещания, достигну-

тые на СОР28 в Дубае

Зеленый вектор Страны огней
Проведение климатической конференции в Баку - свидетельство высокого авторитета Азербайджана

Вазех Аскеров: 
COP29 станет эффективной площадкой 
для усиления международного партнерства 
и сотрудничества академических кругов 
для достижения экологически устойчиво-
го развития

Министр экономики Азербайд-
жана Микаил Джаббаров провел 
встречу в формате видеоконфе-
ренции с генеральным секретарем 
Конференции ООН по торгов-
ле и развитию (UNCTAD) Ребе-
кой Гринспен, сообщили в ми-
нистерстве.

На встрече обсуждались вопросы 
подготовки к встрече высокого уровня, 
посвященной Бакинской инициативе по 
климатическому финансированию, ин-
вестициям и торговле (BICFIT), которая  
предусмотрена в рамках COP29.

Было отмечено, что BICFIT  
объединяет вопросы климатического 
финансирования, инвестиций, торгов-
ли и устойчивого развития и обеща-
ет значительную перспективу в деле 
обеспечения глобальной синергии. 
Дискуссии, которые пройдут в рам-
ках BICFIT, могут сыграть важную 
роль в формировании климатиче-
ского финансирования на инклю-
зивной основе, использовании по-
тенциала частного сектора и про-
цессе глобальной декарбонизации. 
Инициатива включает в себя такие 
важные цели, как поддержка устой-

чивого развития, содействие инве-
стициям в «зеленую» диверсифика-
цию и международный обмен опы-
том в этом направлении.

UNCTAD и Программа разви-
тия ООН ( UNDP), представленные 

в соответствующей Глобальной рабо-
чей группе, созданной Организацией  
Объединенных Наций по COP29, 
являются координаторами от ООН 
в рамках выдвинутой Азербайджа-
ном инициативы BICFIT.

Синергия устойчивого будущего
Обсуждены вопросы подготовки к встрече  
высокого уровня в рамках COP29
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Создание экологичных про-
дуктов и внедрение иннова-

ционных технологий являют-
ся одними из важнейших задач 
в условиях современных кли-
матических вызовов. Для сти-
мулирования этих процессов, 
необходимы эффективные ме-
ханизмы защиты интеллекту-
альной собственности. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Именно защита интеллектуальной 
собственности способствует привле-
чению инвесторов к проектам, связан-
ным с «зелеными» проектами, посколь-
ку защищает их от дополнительных 
рисков. Это стимулирует креатив-
ных разработчиков на создание но-
вых продуктов и услуг, призванных 
помочь в решении многих экологи-
ческих проблем и приблизить обще-
ство к достижению целей устойчи-
вого развития. Применение новых 
технологий в таких сферах, как аль-
тернативная энергетика, управление 
отходами, сельское хозяйство позво-
ляет не только улучшить ситуацию 
в конкретных отраслях, но и способ-
ствует росту экономики. Благодаря 
им открываются новые рабочие ме-
ста, а бизнес, видя существенную эко-
номию и хорошую отдачу, уверен-
но переходит на «зеленые» рельсы. 

Обеспечение охраны прав на но-
вые разработки и углубление сотруд-
ничества между всеми участниками 
процесса способствует уменьшению 
негативного воздействия человека 

на природу и формированию более 
устойчивой среды для будущих по-
колений. 

В преддверии Климатического 
саммита в Баку прошел «круглый 
стол», посвященный теме «Интел-
лектуальная собственность и инно-
вации во имя зеленого будущего» (на 
пути к COP29)».  

Выступивший на мероприятии 
председатель Правления Агентства 
интеллектуальной собственности, 
профессор Кямран Иманов выразил 
уверенность в том, что наша страна 
успешно проведет COP29. «Решение 
о проведении COP29 в Баку демон-
стрирует международную поддерж-
ку политики «зеленой» энергии Азер-
байджана и определяет транспорти-

ровку «зеленой» энергии на мировые 
рынки в качестве нового приоритет-
ного направления энергетической по-
литики», - подчеркнул Кямран Има-
нов, напомнив, что в Азербайджане 
еще 20 лет назад была принята Госу-
дарственная программа по использо-
ванию альтернативных и возобнов-
ляемых источников энергии. Раньше 
основная ставка делалась на добычу 
и экспорт нефти и газа, однако то, что 
эту программу приняли уже тогда, го-
ворит о дальновидной политике пра-
вительства нашей страны. Важным ша-
гом, свидетельствующим о том, какое 
внимание в Азербайджане уделяется 
развитию альтернативных источни-
ков энергии, стало создание Государ-
ственного агентства по возобновля-

емым источникам энергии при Ми-
нистерстве энергетики. 

Азербайджан по состоянию на 
2023 год занял 32-е место в рейтин-
ге Всемирного экономического фо-
рума по энергетическому переходу 
среди 120 стран. Согласно индексу 
ВЭФ, оценка энергетического пере-
хода Азербайджана составила 62 бал-
ла. Наша страна по этому показате-
лю впереди не только многих стран 

СНГ, но и ряда развитых европей-
ских государств. При этом учитыва-
лись такие составляющие, как энер-
гетическая безопасность, устойчивое 
развитие и улучшение экологических 
условий. Азербайджан в данном слу-
чае выделяет еще и то, что он являет-
ся лидером по энергетическому пере-
ходу среди стран, добывающих нефть 
и газ. Кстати, Швеция и США тра-
тят на формирование каждой едини-
цы энергетического индекса намного 
больше средств, чем Азербайджан.

Руководитель агентства расска-

зал также о ежегодном росте количе-
ства патентных заявок, за исключе-
нием периода пандемии. В 2023 году 
было принято 268 заявок, что стало 
рекордом. С каждым годом растет 
и количество «зеленых» патентов. За 
девять месяцев 2024 года их число 
достигло 30. Всего же их доля в об-
щем количестве патентов составля-
ет около 8%, и необходимо работать 
над увеличением этого показателя. 

К.Иманов подчеркнул, что прави-
тельства и города должны ускорен-
но развивать и расширять масштабы 
технологий по снижению климатиче-
ского воздействия. «При этом выбор 
технологий сейчас важнее, чем ког-
да-либо. Простой оптимизации су-
ществующих систем будет недоста-
точно для достижения климатических 
целей», - пояснил Кямран Иманов.

О том, что по мере расширения 
применения «зеленых» технологий 
вопрос защиты прав интеллектуаль-
ной собственности становится все 
более актуальным, рассказала при-
нимавшая участие в работе «кругло-
го стола» омбудсмен Сабина Алиева. 
«Чтобы стимулировать инновацион-
ные разработки, связанные с развити-
ем чистых технологий, следует упро-
стить процедуры для получения прав 
на интеллектуальную собственность 
и ускорить процессы лицензирова-
ния, - сказала омбудсмен. - Эффек-
тивным может быть применение как 

налоговых льгот, так и другой финан-
совой поддержки компаниям, инве-
стирующим в «зеленые» технологии 
и исследования. Достигнуть постав-
ленных целей поможет систематиче-
ское проведение просветительских 
мероприятий». 

В свою очередь, заместитель ми-
нистра экологии и природных ресур-
сов Рауф Гаджиев отметил важные 
решения руководства Азербайджа-
на, направленные на «озеленение» 
экономики и способствующие сни-
жению последствий климатических 
изменений. «При реализации мер по 
восстановлению и реконструкции 
освобожденных территорий перво-
очередное внимание уделяется охра-
не окружающей среды.  В Карабахе 
и Восточном Зангезуре такие работы 
ведутся в соответствии с концепци-
ей зоны «зеленой» энергии».  В этих 
районах применяются такие инно-
вационные решения, как «Умный 
город» и «Умное село», восстанав-
ливается экосистема. Мы стремим-
ся к превращению этих территорий 
в зону нулевой эмиссии», - конста-
тировал замминистра.

Резюмируя сказанное, отметим, 
что разработка и повсеместное при-
менение экологически чистых техно-
логий имеет большие перспективы, 
но для этого должно быть активное 
взаимодействие правительств, биз-
неса и науки.

Сегодня, 31 октября 2024 года, 
в Казани (Республика Татар-

стан, РФ) завершается VI Меж-
дународный конгресс археоло-
гии евразийских степей. Веду-
щие российские и зарубежные 
специалисты в течение двух дней 
обсуждали влияние народов ев-
разийских степей на цивилиза-
ционные процессы и современ-
ную культуру, а также новые дан-
ные о столичных городах Золотой 
Орды. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Исследователи не обошли внима-
нием и вклад степных конных воинов 
в технологическое новшество Евразии 
при изготовлении холодного оружия 
(сабель и палашей) и систему полу-
чения, использования и утилизации 
продукции животного происхожде-
ния в золотоордынском городе и т.д.

В работе конгресса приняли уча-
стие ученые из 23 регионов России 
и девяти зарубежных стран - Азер-
байджана, Турции, Казахстана, Кыр-
гызстана, Узбекистана, Китая, Румы-
нии, Болгарии и Монголии. О масштаб-
ности мероприятия свидетельствует 
не только количество стран, прини-
мавших в нем участие, но и количе-
ство его организаторов. Это - 15 ве-
дущих научно-образовательных цен-
тров, в числе которых - Академия наук 
РТ, несколько институтов Российской 
академии наук - археологии, истории 
материальной культуры, археологии 
и этнографии народов Дальнего вос-
тока ДВО РАН, Казанский (Приволж-
ский) федеральный университет, Ал-
тайский государственный университет, 
Институт археологии и антрополо-
гии НАН Азербайджана, Институт 
истории и этнографии Монгольской 
академии наук, Институт монголо-
ведения, буддологии и тибетологии 
СО РАН, Музей антропологии и эт-
нографии им.Петра Великого (Кун-
сткамера) РАН, Сегедский универси-
тет (г.Сегеде, Венгрия) и др.

Нашу страну на конгрессе пред-
ставлял ведущий научный сотрудник 
отдела антропологии, доктор фило-
софии по истории, доцент Дмитрий 
Кириченко, выступивший онлайн 
в секции «Культурно-исторические 
процессы в евразийских степях в эпо-
ху раннего металла: феномен ранних 
кочевников Евразии, традиции и ин-
новации» с докладом «Скифы в Азер-
байджане: История одного убийства 
(археология и антропология). 

Сегодня ученый - гость нашей 
редакции.

- Название вашего доклада зву-
чит как криминальное чтиво. О ка-
ком убийстве идет речь?

- Никакого криминала. Мое вы-
ступление на конгрессе было посвя-
щено изученному мной антропологи-
ческому материалу, который в насто-
ящее время находится в экспозиции 
Музея анатомии человека на кафе-
дре анатомии человека и медицин-
ской терминологии Азербайджан-
ского медицинского университета.

Во время осмотра антропологи-
ческой коллекции я исследовал жен-
ский череп из грунтового погребения 
с вытянутым на спине костяком из 
Мингячевира со следами смертель-
ного травматического повреждения.

Сразу же отмечу, что большин-
ство азербайджанских ученых-архе-
ологов связывает грунтовые погребе-
ния с вытянутыми на спине костя-
ками с пребыванием на территории 
нашей страны племен скифов и дати-
рует захоронения в хронологических 
рамках VII-IV вв. до н.э. О пребыва-
нии скифов в Азербайджане свиде-
тельствуют археологические матери-
алы из Мингячевира, Карабаха, Геда-

бея, Мильской степи, Шамкира и т.д. 
В ходе археологических раскопок по-
следних лет следы скифской матери-
альной культуры были засвидетель-
ствованы также в Самухском, Товуз-
ском, Физулинском, Агстафинском 
районах республики.

- Какой инвентарь обнаружи-
вали антропологи в грунтовых по-
гребениях?

- Инвентарь с вытянутыми костя-
ками был представлен глиняными со-
судами. У мужчин он обычно состоит 
из железных втульчатых наконечников 
копий листовидной формы, бронзо-
вых наконечников стрел так называ-
емого скифского типа, серповидных 
и железных мечей, кинжалов, брон-
зовых перстней-печатей с изображе-
ниями на щитках и т.п., а у женщин, 
главным образом, из предметов укра-
шений, среди которых серьги-под-
вески (обычно треугольной фор-
мы, украшенные зернью), браслеты 
с наконечниками в виде головок змей 
и львов, различные бусы, кольца, пер-
стни бронзовых зеркал с длинными 

ручками, завершающимися изобра-
жением животных.

- В чем уникальность исследо-
ванного вами черепа?

- Он происходит из погребе-
ния №137 археологических раско-
пок 1946 года. Тогда руководителем 
экспедиции в зоне Мингячевира  
(в 1946-1953 гг.) был археолог Салех 
Казиев. Нам же удалось установить 
также и погребальный инвентарь за-
хоронения, благодаря записям из ин-
вентарной книги раскопок - информа-
цию из набранной в свое время книги 

инвентарной описи археологических 
раскопок 1946 года предоставил нам 
доктор философии по истории, доцент 
Института археологии и антрополо-
гии НАНА Фариз Халили.

В захоронении, согласно инвен-
тарным записям, были выявлены че-
реп и кости неизвестного животно-
го, керамические черно-глиняные 
сосуды - маленький кувшин с дуго-
образной ручкой, высоким горлом 
и узким сливом, горшок с двумя руч-
ками, кувшинчик без ручек и с уз-
ким горлом, чашка с ручкой-ушком, 
кувшин с узким горлом, кувшин-ваза 
с горизонтальными гранями вокруг 
кувшина и фрагментом ручки, сло-
манные бронзовые серьги и кольцо, 
фрагмент бронзового шила.

- Вы сказали, что исследованный 
вами череп принадлежал женщине?

- Совершенно верно. Череп из 
погребения действительно принад-
лежал женщине примерно 20-30 лет, 
предположительно представительни-
це южной ветви европеоидной расы 
(т.н. средиземноморской), с примесью 

несколько массивного и более высо-
ко-лицевого антропологического типа, 
отмеченного у скифов причерномор-
ских степей: причерноморские скифы, 
как показывают исследования антро-
пологов, были крайне неоднородны 
и представлены различными морфо-
логическими вариантами.

На черепе женщины имеется трав-
матическое повреждение - на лобной 
кости слева вдавленный компресси-
онный перелом диаметром 0,9 см, от 
которого отходят трещины. Следов 
заживления и воспалительного про-
цесса не наблюдается. Скорее всего, 
это травма, полученная во время или 
близко к моменту смерти - так назы-
ваемая perimortem trauma (согласно 
терминологии).

Орудием убийства стал твердый 
тупой предмет, который проломил 
и вдавил кость, после чего образова-
лась вмятина округлой формы, а от 
нее пошли трещины, что свидетель-
ствует о значительной силе удара, при-
ведшего к смерти женщины. 

Травмы черепа являются одним 
из важных источников в реконструк-
ции образа жизни древнего населения, 
а изучение травматических повреж-
дений - одно из важных направлений 
в палеопатологии. Травмы также вы-
ступают показателем взаимодействия 
индивидуума с окружающей средой 
и обществом, а показатель распро-
странения черепных травм являет-
ся своеобразным маркером агрессив-
ности и неблагополучия социальной 
атмосферы в популяции.

- Вероятно, в ту неспокойную 
эпоху уровень боевого травматиз-
ма был высокий?

- Безусловно. Из истории мы мо-
жем вспомнить знаменитые походы 
скифов в Переднюю Азию, а также их 
столкновения с местными кавказски-
ми племенами. У нас в Азербайджане 
есть интересные случаи, подтвержда-
ющие столкновения местного насе-
ления со скифами. Один из них - об-
наружение скифских наконечников 

стрел в костях людей. В частности, 
в свое время археолог И.Г.Нарима-
нов отмечал, что люди, захороненные 
в коллективной гробнице некрополя 
Бузеир в Лерикском районе, погибли 
в бою со скифами. В черепе одного из 
людей находился бронзовый трехло-
пастной скифский наконечник.

Также похожий случай (заострен-
ная часть наконечника стрелы скиф-
ского типа была изогнута и артефакт 
был выявлен среди человеческих ко-
стей) в конце 40-х годов прошлого 
столетия был зафиксирован в погре-
бении №4 по типу «каменного ящи-
ка» на территории Абшеронского 
полуострова. Археолог И.М.Джа-
фарзаде датировал это захоронение  
VII в. до н.э., что как раз совпадает по 
времени со скифскими походами на 
юг, в Переднюю Азию.

- Антропология так обстоятель-
но и детально все это изучает?

- Конечно, в палеопатологии и су-
дебной медицине особое значение име-
ет специальный анализ травм, их фор-
ма, размеры, состояние краев пере-
ломов. Все это представляет интерес, 
поскольку говорит о роде оружия, ко-
торым были нанесены травмы, о силе 
и направлении ударов.

Если мы обратимся к нашему слу-
чаю, то оружием могли выступать на-
вершие посоха/скипетра, топор-кле-
вец, вток копья или другой твердый 
тупой предмет. Все это было обнару-
жено и в ходе археологических раско-
пок как на территории Азербайджана, 
так и Евразии исследованного нами 
времени. 

Случай из Мингячевира интересен 
тем, что травматические поврежде-
ния на черепах женщин «скифского» 
времени встречаются довольно ред-
ко, и, как правило, они не приводили 
к смерти индивидуума. В основном 
боевому травматизму в исследован-
ное время были подвержены черепа 
мужчин - здесь смертельных случа-
ев гораздо больше, что неудивитель-
но для того исторического периода.

В настоящее время, судя по ан-
тропологическим находкам с терри-
тории нашей страны, это пока един-
ственная подобного рода травма - ком-
прессионный перелом свода черепа 
женщины со смертельным исходом 
эпохи раннего железа.

- Результаты вашего исследо-
вания были где-то опубликованы?

- Пока нет, но как отметили орга-
низаторы казанского конгресса, они 
запланированы к публикации в жур-
нале «Поволжская археология», кото-
рый имеет высокий импакт-фактор 
и входит в наукометрические базы 
Web of Sciences Group, Scopus, Erih 
Plus и др. 

История одного убийства
Бакинский антрополог выступил на международном конгрессе с докладом о скифах в Азербайджане

В палеопатологии и судебной медицине особое 
значение имеет специальный анализ травм, 
их форма, размеры, состояние краев перело-
мов. Все это представляет интерес, посколь-
ку говорит о роде оружия, которым были на-
несены травмы, о силе и направлении ударов

Инновациям зеленый свет
Защита интеллектуальной собственности поможет сохранить планету

По мере расширения 
применения «зеленых» 
технологий вопрос за-
щиты прав интеллек-
туальной собственно-

сти становится все 
более актуальным

В диалоге  
культур

Проведено научное  
исследование  

на основе материалов 
АЗЕРТАДЖ о Китае

В Сычуаньском педагогиче-
ском университете, располо-
женном в китайском городе 
Чэнду, состоялся 14-й симпо-
зиум по психологии новостей 
и коммуникации под деви-
зом «Интеллектуальная ком-
муникация и развитие обще-
ства: откройте для себя пси-
хологию коммуникации».

Заведующий кафедрой азер-
байджанского языка Пекинского 
университета иностранных язы-
ков, доктор философии Акшин 
Алиев выступил на симпозиуме 
о проведенном им исследовании 
с использованием методов тек-
стологического и статистическо-
го анализа около 6 тысяч мате-
риалов Азербайджанского госу-
дарственного информационного 
агентства - АЗЕРТАДЖ, связан-
ных с Китаем. В ходе исследования 
на основе соответствующих ма-
териалов АЗЕРТАДЖ был прове-
ден дата-анализ основных направ-
лений азербайджано-китайских 
отношений, проанализированы 
имидж Китая в Азербайджане, 
сотрудничество в рамках иници-
ативы «Пояс и путь», основные 
темы, интересующие и волную-
щие обе страны. При этом на ос-
нове материалов официального 
агентства Азербайджана к азер-
байджано-китайским отношениям 
был применен научный подход.

A.Алиев подробно проинфор-
мировал аудиторию об истории, 
направлениях деятельности Азер-
байджанского государственного 
информационного агентства, его 
сотрудничестве с медиа-структу-
рами Китая, в том числе с агент-
ством Синьхуа, газетами China 
Daily, Global Times.

В симпозиуме по психологии 
новостей и коммуникации, кото-
рый проводится с 1994 года, в этом 
году приняли участие свыше 100 
ученых из более чем 50 универ-
ситетов.

АЗЕРТАДЖ
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В истории азербайджанской 
профессиональной компо-

зиторской школы имя компози-
тора, дирижера, виолончелиста 
и педагога, народного артиста 
Азербайджана Октая Зульфу-
гарова выделяется своей ори-
гинальностью и верностью тра-
дициям. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

О.Зульфугаров справедливо счи-
тается родоначальником детского во-
кального цикла и развития у детей 
музыкальной эстетики. Он созда-
тель Театра детской песни «Айсель» 
и Детской государственной филар-
монии. Автор трех детских опер, ба-
лета и оперетт, камерно-инструмен-
тальных и симфонических произве-
дений, среди которых фортепианное 
трио, о котором в свое время с тепло-
той отзывался Дм.Шостакович, двух 
струнных квартетов, двух миниатюр 
для камерного оркестра, 4-частной Ка-
рабахской симфонии İntizar («Ожида-
ние»), увертюры для симфоническо-
го оркестра «Ликуй, мой Азербайд-
жан!», романсов, эстрадных песен, 
музыки для театра и кино и т.д. Его 
песни для детей - это яркие игривые 
интонации, сюжетные фактуры, при-
ятные для детского слуха, и запоми-
нающиеся мелодии. 

2024 год проходит под знаком 95-ле-
тия со дня рождения выдающегося 
композитора, в связи с этим в Куль-
турном центре Азербайджана при по-
сольстве АР во Франции состоялся 
концерт из произведений азербайд-
жанского композитора, посвященный 
Дню восстановления государственной 
независимости. Среди гостей были 
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Азербайджана во Франции Лейла 
Абдуллаева, представители диплома-
тических миссий разных стран, по-
слы Казахстана, Мальты, сотрудники 
азербайджанского посольства, работ-
ники UNESCO, представители азер-
байджанской диаспоры, универси-
тетские преподаватели. 

В беседе с корреспондентом га-
зеты «Бакинский рабочий» орга-
низатор и участник концерта, пре-
подаватель Консерватории города 
Масси, известная азербайджанская 
пианистка Саида Зульфугарова, ак-
тивный  пропагандист азербайджан-
ской профессиональной музыки в Ев-
ропе, в частности во Франции, отме-
тила, что французские музыканты, 
которые впервые исполняли музыку 
О.Зульфугарова, с большой ответствен-
ностью подошли к этому концерту. 

- Слушателей покоряет гармонич-
ное сочетание европейских традиций 
и форм классической и современной 
музыки, и ритмических, интонацион-
ных и ладовых оборотов, присущих 
азербайджанской музыке. Для них 
это звучит свежо, необычно и подчас 
современно. Мой друг и коллега вио-
лончелист Гийом Мартинье сравнил 
стиль Октая Зульфугарова со стилем 
Кодали и Бартока, которые, опираясь 
на фольклор, создали яркую, универ-
сальную музыку.

Музыка О.Зульфугарова словно 
получила вторую жизнь в сердцах 
французов, став настоящим откры-
тием и вызвав всеобщее восхищение.  
Люди, которые делают политику, не 
являются отражением мнения почти 
70-миллионного населения Франции. 
Чаще всего, узнав, откуда я родом, 
они проявляют интерес, спрашива-
ют о культуре, географии, истории, 
заявляя, что хотели бы посетить нашу 
прекрасную страну. То, что музыкан-
ты с большой карьерой соглашаются 
играть концерт, организованный по-
сольством Азербайджана, само по себе 
факт, свидетельствующий о важности 
дружеских и творческих контактов. 

О.Зульфугаров был учеником К.Ка-
раева, он внес ценный вклад в музы-
кальное наследие. И его значимость 
нашла свое признание, судя по реак-
ции слушателей и самих музыкантов. 

- Это был очень волнительный ве-
чер, публика была восхищена красо-
той, тонкостью и выразительностью 

музыки О.Зульфугарова, - продолжа-
ет Саида ханым. - Было важно внести 
в программу как камерные произве-
дения, сольные для фортепиано, так 
и вокальные романсы. Мы провели 
кропотливую работу с вокалисткой 
Омо Белло над особенностями про-
изношения азербайджанских стихов. 
Для нее это был уже второй опыт ис-
полнения на азербайджанском языке 
- в мае она исполнила Государствен-
ный гимн Азербайджана в День Ре-
спублики. 

- Саида ханым, мы знаем, что Ок-
тай муаллим был вашим родствен-
ником, и удивительно, почему до 
сих пор вы не ознакомили француз-
скую публику с его замечательны-
ми сочинениями?

- Идею этого проекта я вынаши-
вала в душе давно, она возникла еще 
при жизни композитора, тем не ме-
нее, я не раз исполняла его сочине-
ния еще во время учебы в Сорбон-
не и в консерватории, где работала, 
и даже в Ассоциации Дм.Шостакови-
ча в присутствии Ирины Антонов-

ны Шостакович, которая услышала 
его впервые. В этот раз все звезды 
сошлись и мне удалось в год 95-ле-
тия выдающегося композитора орга-
низовать монографический концерт. 

Октай Зульфугаров с детства 
и вплоть до окончания мной консер-
ватории очень чутко и вниматель-
но наблюдал за моим становлением, 
всегда слушал и давал советы во вре-
мя экзаменов и важных профессио-
нальных этапов. Он был очень глу-
боким и серьезным музыкантом, бес-
компромиссным и требовательным, 
когда речь шла о Музыке и Правде 
в Музыке. 

Он всегда интересовался моими 
успехами. Октай муаллим и его су-
пруга Инара ханым были необычай-
но светлые, открытые и добрые люди. 
Исполняя эти произведения, я могу 
выразить в такой форме свою беско-
нечную благодарность и дань памяти, 
дав возможность людям услышать его 
замечательную музыку. Каждая мину-
та и каждая нота исполняемого кон-
церта были для меня бесценны, ведь 
еще одна моя мечта осуществлялась 
Здесь и Сейчас. И я была уверена, эта 
музыка завоюет сердца людей. На-
деюсь, дело пропаганды творчества 
О.Зульфугарова будет продолжено 
и не ограничится одним концертом. 

- Расскажите, пожалуйста, как 
французские музыканты работали 
над произведениями азербайджан-
ской музыки, испытывали ли труд-
ности с ее особенностями?

- Певица Омо Белло, виолончелист 
Гийом Мартиньи и скрипач Кипри-
ан Брод высококлассные музыканты, 
выступающие на самых престижных 
мировых сценах. Мы дружим уже не-
сколько лет и сотрудничали в разных 
проектах, они с удовольствием согла-
сились принять участие в этом кон-
церте. Г.Мартиньи - один из лучших 

виолончелистов Франции, очень яр-
кий и известный музыкант, высту-
пающий во всем мире как солист, 
так и в составе известного кварте-
та «Псофос». Музыка О.Зульфуга-
рова восхитила его своей красотой 
и тонкостью, лиризмом и романти-
кой. В работе над пьесами «Мугам» 
и «Приглашение к танцу» Гийом про-
слушал записи мугамов в исполнении 
Габиля Алиева, придя в восхищение 
и постаравшись перенять его манеру 
для исполнения соло-мугама. Все мы 
хотели наилучшим образом донести 
музыку до публики бережным, ува-
жительным и любящим отношением. 
У моих коллег-артистов сотни кон-
цертов в году, и к нашему концерту 
они отнеслись не как к очередному 
выступлению, а вложили душу, соз-
дав у публики законченное и полное 
впечатление о музыке автора. И му-
зыканты, и публика единогласны во 
мнении, что эта музыка достойна са-
мых высоких похвал и должна зву-
чать повсюду. 

Мы поинтересовались мнением 
французских участников знамена-
тельного концерта, и вот что сказа-
ла вокалистка Омо Белло:

- Мое второе знакомство с азер-
байджанским языком оказалось полез-
ным и обогатило меня опытом. Фоне-
тические особенности азербайджан-
ского языка очень непростые, потому 
что голосовой аппарат человека фор-
мируется в зависимости от его род-
ного языка, и приходилось искать но-
вые для меня гласные звуки во вре-
мя работы над поэтическим текстом. 
Очаровывали интонации восточной 
культуры, особенности исполнения 
музыкальных украшений и вибраций 
голоса. Хочу сказать о стилистической 
аутентичности звучания рояля под 
пальцами Саиды ханым. Такое чув-
ство возникает при прослушивании 
немецких романсов в исполнении зна-
менитого певца Фишер-Дескау, когда 
слышишь в звуке культурное насле-
дие, жизненный путь артиста. 

Скрипач Киприан Брод подчер-
кнул, что для него было большой твор-
ческой удачей открыть для себя му-
зыку Октая Зульфугарова, будучи 
окруженным столь замечательны-
ми музыкантами, как Саида, обла-
дающей естественной искренностью 
и выразительностью звучания каждой 
ноты и фразы, а также Гийом, который 
обладает широкой красочной пали-
трой и огромным мастерством. «Это 
вдохновило меня и помогло лучшим 
образом исполнить свою партию», - 
заключил музыкант. 

- Музыка вне политики, это особое 
явление, ничто не может этого изме-
нить, - убеждена Саида ханым. - Так 
же как восхищение перед музыкой 
Чайковского, Рахманинова, Шостако-
вича, Караева, Амирова, Зульфугаро-
ва, Дебюсси, Равеля и многих других, 
потому что Музыка - это одно из не-
многих явлений, которые позволяют 
людям чувствовать себя частью пре-
красного и неделимого, находиться 
в пространстве, где нет границ, нет 
вражды и подозрительности, потому 
что музыка находит прямой доступ 
к уму и сердцу людей. Никто не будет 
спрашивать у нее паспорт… 

- …или национальность автора. 
 - Все это меркнет и исчезает, ког-

да звучит настоящая Музыка!

Пространство без границ
Триумф музыки Октая Зульфугарова в Париже

Саида Зульфугарова:

Даже в самые трудные 
времена представите-

ли культуры и искус-
ства должны способ-

ствовать тому, чтобы 
диалог культур никогда 

не прекращался 

 br.azПолный текст 
читайте на

В Тиране (Албания) завер-
шился чемпионат мира по 

греко-римской борьбе в не-
олимпийских весовых кате-
гориях.

Ю.АББАСЗАДЕ

Сборная Азербайджана на-
брала 85 очков и опередив Иран 
на 34 очка, заняла первое место 
в командном зачете (сборная по 
греко-римской борьбе выигра-
ла командный зачет чемпионата 
мира-2023). 

Впервые в истории наши 
«классики» завоевали три золо-
тые медали - чемпионами стали 
Эльданиз Азизли (55 кг), Нихат 
Мамедли (63 кг) и Ульви Ганизаде 
(72 кг), каждый из которых принес 
команде по 25 баллов. Гурбан Гур-
банов (82 кг), дебютировавший на 
ЧМ, занял 5-е место и принес на-
шей сборной 10 очков.

Трехкратный чемпион мира 
в очередной раз поднялся на выс-
шую ступеньку пьедестала почета, 
в четвертый раз завоевав золотую 
медаль (Эльданиз Азизли выигры-
вал чемпионаты мира, проходив-
шие в 2018, 2022 и 2023 годах).

«Ранее я уже встречался в фи-
нале с иранцем Пойа Марзом, мы 
хорошо знаем друг друга, - сказал 
Эльданиз в интервью журналистам, 
комментируя свою победу. - До это-
го я побеждал его четыре раза, но 
на этот раз победа далась мне тя-
желее. Не знаю, как будет дальше, 
но мне бы еще хотелось завоевать 
пятую золотую медаль чемпионата 
мира. Я не буду участвовать в чем-
пионате Европы в следующем году. 
Но постараюсь завершить карьеру, 
став чемпионом мира в пятый раз».

Сборная Азербайджана про-
двинулась в общем медальном рей-
тинге за всю историю чемпионатов 
мира по борьбе, наша команда за-

няла 13-е место в мире. Это удалось 
осуществить благодаря нашим бор-
цам греко-римского стиля, добив-
шимся успеха на чемпионате мира.

При этом количество золотых 
медалей Азербайджана на чемпио-
натах мира возросло до 22. По это-
му показателю наша страна догна-
ла Германию и Финляндию.

Однако по количеству серебря-
ных наград Азербайджан опережает 
обе страны. Наши борцы проигра-
ли 34 финала, немцы - 28, финны - 
26. Это позволило нашей команде 
занять 13-е место в мире.

Вчера на чемпионате мира нача-
лись соревнования вольников. Пер-
выми на ковер вышли наши бор-
цы в четырех весовых категориях. 

Нураддин Новрузов (61 кг) про-
играл в 1/8 финала Ахмету Думану 
(Турция) - 4:14. Думан вышел в фи-
нал и тем самым открыл Новрузо-
ву путь к утешительной схватке.

Кянан Гейбатов (70 кг) побе-
дил в квалификации Маниша Го-

свами (Индия) - 10:0, но в 1/8 фи-
нала проиграл Иналбеку Шериеву 
(АИН) - 2:13. Последний уступил 
в полуфинале и потому Гейбатов 
завершил выступление.

Орхан Абасов (79 кг) одолел Ар-
мана Авакяна (Армения) - 4:0, но 
в 1/8 уступил Магомеду Магомаеву 
(АИН) - 1:7. Магомаев сумел про-
биться в финал, чем открыл путь 
Абасову к утешительной схватке.

Абубакр Абакаров (92 кг) одолел 
в квалификации Реджепа Хайдари 
(Македония) - 10:0, но в 1/8 фина-
ла проиграл Абдулрашиду Садул-
лаеву (АИН) - 1:3, который в свою 
очередь вышел в финал и открыл 
ему путь к утешительной встрече.

Долгие годы устроители 
«Золотого мяча» труди-

лись над тем, чтобы как мож-
но сильнее дискредитировать 
эту некогда престижнейшую 
премию. Главная проблема - 
награда из футбольной пре-
вратилась в медийную. Луч-
шим может быть не тот, кто 
был сильнее на поле, а тот, 
о ком знает больше народу - 
в том числе в самых отдален-
ных и не очень просвещен-
ных в футбольном отноше-
нии уголках планеты.

Ю.ИБРАГИМОВ

И вот в ночь с 28 на 29 октя-
бря 2024 года нам ВНЕЗАПНО 
напомнили, что «Золотой мяч» - 
это все-таки про футбол, сообща-
ет «Чемпионат». По достижениям 
за прошлый сезон Винисиус и Ро-
дри шли рядом. Поблизости так-
же были Дани Карвахаль и Джуд 
Беллингем. Но все указывало на то, 
что приз разыграют Родри и Вини. 
Они очень разные - но одинаково 
крутые. Недосягаемые - каждый 
в своей стезе.

Но по медийке Вини, конеч-
но, впереди. Родри - скромняга. 
Он никогда не стремился на пер-
вые роли за пределами поля, у него 
даже страниц в соцсетях нет! Он 
говорил, что не понимает, зачем 
они ему нужны. А Винисиус - ре-
зонер. И на поле, и в миру. По идее, 
это не должно влиять на голосова-
ние за «ЗМ». Однако на деле этот 
фактор очень важен. Это началось 
в эпоху Лео Месси и Криштиану 
Роналду. И не раз именно медий-
ная сила приводила к «Золотому 
мячу» Криша и Месси. Не фут-
больная, а именно медийная. Ка-

залось, что и в этот раз сценарий 
повторится. При прочих равных 
приз отдадут тому, у кого выше 
звездность. Плюс бедняга Родри 
порвал «кресты», после чего ме-
диа окончательно списали его со 
счетов. И как же здорово, что все 
они оказались неправы!

В этом году в голосовании за 
лучшего футболиста мира победил 
не хайп, а футбол. Безусловно, Ви-
нисиус - это далеко не только хайп. 
Он блестящий футболист, шикар-
но провел прошлый сезон. Но Ро-
дри был не хуже! Да, он не выи-
грал Лигу чемпионов. «Манчестер 
Сити» вылетел как раз от «Реала» 
с Винисиусом в составе. Но зато 
Родри выиграл АПЛ - очень кон-
курентную, с борьбой до послед-
него тура. Разве это не сравнимо 
с победой в ЛЧ?

Исключительность Родри в сезо-
не-2023/2024 проявилась еще и в бом-
бардирских качествах. 8+9 в АПЛ, 
результативные действия во вну-
тренних кубках и в Лиге чемпио-
нов - ранее с испанцем такого не 
случалось никогда. Он прибавил 
даже там, где, казалось, невозмож-
но прибавить, если учитывать его 
амплуа. Винисиус тоже добавил: 
он стал более зрелым. Но это все 
же ментальная категория. А Родри 
прибавил именно по-футбольному. 
И, к удивлению и к счастью одно-
временно, был за это вознагражден.

Сколько за последние 15 лет 
было случаев, когда «Золотой 
мяч» не получили те, кто его за-
служивал! Андрес Иньеста, Уэс-
ли Снейдер, Хави, Франк Рибери, 
Вирджил ван Дайк, Мануэль Ной-
ер, Роберт Левандовски (в 2020-
м, когда приз почему-то решили 
не вручать из-за ковида - при том 
что сезон все равно доиграли) - им 

всем не повезло. Причины были раз-
ные, но факт в том, что их обдели-
ли. Обделили бы и Луку Модрича 
в 2018-м, если бы Месси и/или Ро-
налду прошли на ЧМ хоть немно-
го дальше 1/8 финала. Но хорвату 
повезло, в том году все сложилось 
так, что «Мяч» отдали ему.

Вот и в этом году все сложи-
лось для Родри. Сложилось и на 
поле, и в головах людей, принима-
ющих решения. Второе, вероятно, 
даже более важно. «Золотой мяч» 
сделал большой шаг в сторону вы-
здоровления. По одному году, ко-
нечно, судить нельзя. Возможно, 
в следующем году медийка вновь 
затмит происходящее на поле. Но 
этого очень-очень не хочется.

За Родри, кажется, рад весь 
футбольный мир, за исключени-
ем болельщиков «Реала» и персо-
нальных болельщиков Винисиуса. 
Разве это не значит, что «ЗМ» на-
конец свернул в правильном на-
правлении? Речь не о том, что пра-
вильно бесить болельщиков «Реа-
ла» и Вини. Речь о том, что футбол 
должен быть важнее хайпа. Так слу-
чилось в 2024-м! И пусть с «Золо-
тым мячом» так будет и дальше.

Трехкратный чемпион мира в четвертый раз 
поднялся на высшую ступеньку пьедестала почета 

Тиране (Албания) завер-
шился чемпионат мира по 

греко-римской борьбе в не-
олимпийских весовых кате-

Сборная Азербайджана на-
брала 85 очков и опередив Иран 
на 34 очка, заняла первое место 
в командном зачете (сборная по 
греко-римской борьбе выигра-
ла командный зачет чемпионата 

Впервые в истории наши 

Рекорд 
Эльданиза Азизли

Футбол важнее хайпа 

«Золотой мяч» очистился. 
Родри получил награду за всех, кого обидели

Эльданиз Азизли:

Постараюсь завер-
шить карьеру, став 

чемпионом мира 
в пятый раз
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